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«Estamos unificando 
el espacio, acercando 
todas las áreas 
relacionadas  
con el empleo»

«Uno de los 
próximos cursos que 
queremos lanzar es 
el de realización   
de currículums  
con Canva»

«El Aula Mentor 
ofrece cursos  
online en una  
amplia variedad   
de disciplinas»

A. BAtAllA

Noelia Moreno (Alfafar, 3-fe-
brero-1993), concejala de Co-
municación, Diseño e Igualdad 
del Ayuntamiento de Alfafar, nos 
habla sobre el papel de la Agen-
cia de Desarrollo Local (ADL) en 
la formación y el empleo en el 
municipio.

En esta entrevista, detalla 
los talleres de digitalización, las 
nuevas oportunidades formati-
vas y los proyectos en marcha 
para mejorar la empleabilidad 
de los vecinos. Además, adelan-
ta iniciativas clave, como la uni-
ficación de los servicios de em-
pleo y formación en un mismo 
espacio, con aulas homologadas 
para ofrecer una oferta aún más 
amplia y accesible.

Recientemente ha comenzado 
el taller para empleo de Digitali-
zación Informática. ¿Qué objeti-
vos tiene este taller que se está 
realizando ahora a través de la 
ADL?

Este taller tiene como ob-
jetivo principal ofrecer una for-
mación básica en informática, 
especialmente para aquellas 
personas que necesitan actua-
lizar sus conocimientos o que 
nunca han tenido contacto con 
herramientas digitales. 

Nos encontramos con mu-
chos perfiles profesionales a los 
que se les cierran puertas por la 
falta de competencias digitales, 
y queremos darles las herra-
mientas necesarias para mejo-
rar su empleabilidad.

Es decir, no está dirigido exclu-
sivamente a personas mayores 
que no hayan tenido contacto 
con la informática, sino que 
cualquier persona en situación 
de desempleo podría beneficiar-
se de estos conocimientos.

Exactamente. Este curso 
está abierto a todas las edades 
que necesiten adquirir o mejorar 
sus habilidades digitales. La bre-
cha digital no solo afecta a las 

Desde la ADL de Alfafar se ofrecen talleres y cursos que permiten estar más preparados para el mundo laboral 

ENTREVISTA> Noelia Moreno Luján / Concejala de Empleo, Formación, Comunicación, Diseño e Igualdad 

«La brecha digital no solo afecta a las 
personas mayores»

personas mayores; también hay 
muchas personas más jóvenes 
que, por su trayectoria laboral, 
no han tenido la oportunidad de 
desarrollar estas competencias.

¿Qué tipo de conocimientos 
pueden adquirir los participan-
tes en este taller?

Se trata de un taller eminen-
temente práctico. En ediciones 
anteriores, los participantes han 
aprendido desde lo más bási-
co, como el reconocimiento de 
las partes del ordenador, hasta 
el uso de sistemas operativos 
como Windows, la creación y or-
ganización de archivos, la com-
presión de documentos y la iden-
tificación de diferentes formatos 
de archivo. 

Estos conocimientos se impar-
ten en grupos reducidos, ¿ver-
dad?

El taller tiene un aforo muy 
limitado, de unas ocho plazas. 
Esto nos permite ofrecer una 

atención personalizada y garan-
tizar que cada participante pue-
da resolver sus dudas y practicar 
con tranquilidad. 

De hecho, como la demanda 
ha sido muy alta y muchas per-
sonas se han quedado en lista 
de espera, ya estamos valoran-
do lanzar una nueva edición del 
curso, además de otros talleres 
relacionados.

¿Cuáles serán esos nuevos ta-
lleres?

Uno de los próximos cursos 
que queremos lanzar es el de 
realización de currículums con 
Canva, que ya tuvimos el año pa-
sado con muy buena acogida. En 
él, los participantes aprenderán 
a diseñar su currículum de forma 
atractiva y a subirlo a platafor-
mas de empleo. 

Además, estamos preparan-
do un curso más extenso, de 
unas cien horas, centrado en el 
manejo del paquete Office, co-
menzando con Word.

¿Quién puede acceder a estos 
cursos?

Cualquier persona mayor de 
dieciocho años que esté empa-
dronada en Alfafar y esté inscrita 
en la bolsa de empleo de la ADL. 

Para quienes todavía no estén 
inscritos en esa bolsa de em-
pleo, ¿qué pasos deben seguir?

Se puede hacer de dos for-
mas: presencialmente, acu-
diendo directamente con la 

documentación necesaria, o de 
manera telemática, enviándonos 
un correo con los documentos 
requeridos. 

Otro servicio es el que ofrece el 
Aula Mentor. ¿En qué consiste 
este recurso?

El Aula Mentor ofrece cursos 
online en una amplia variedad 
de disciplinas: desde fontane-
ría y jardinería hasta hostelería 
y diseño gráfico. La matrícula 
cuesta cuarenta y ocho euros y 
al finalizar el curso se realiza un 
examen. 

Además, contamos con la 
ayuda de un técnico especiali-
zado que asesora a los alumnos 
en sus dudas. Lo más interesan-
te es que ahora hemos sacado 
becas que cubren el coste de la 
matrícula para los residentes en 
Alfafar inscritos en la ADL.

También habéis iniciado las ayu-
das a los cursos de carnet de 
carretilleros.

Así es. Se trata de una ayu-
da de hasta cien euros por 

persona para que puedan rea-
lizar este tipo de formación en 
centros especializados. Es una 
medida pensada para mejorar 
la empleabilidad de quienes 
buscan trabajo en sectores que 
requieren de este tipo de certi-
ficación.

¿Cuáles serán las próximas ini-
ciativas?

Una de las novedades más 
importantes es que estamos en 
plena remodelación de las insta-
laciones de la ADL. Estamos uni-
ficando el espacio para que en 
un mismo edificio se concentren 
todas las áreas relacionadas con 
el empleo, la formación y la infor-
mación. 

Esto nos permitirá ofrecer 
talleres homologados, como los 
de atención sociosanitaria a per-
sonas dependientes, que es una 
formación con mucha demanda 
y salida laboral.

¿Qué mensaje te gustaría trans-
mitir a quienes todavía no han 
hecho uso de los servicios de la 
ADL?

Lo más importante es que la 
gente se inscriba, ya que así po-
drá acceder a muchas oportuni-
dades, como talleres de empleo 
y formación remunerada. Hay 
programas mixtos de empleo y 
formación que ofrecen un sala-
rio mínimo interprofesional, y es 
fundamental estar inscrito para 
poder participar.

Noelia Moreno en las instalaciones municipales de Orba.



A. BAtAllA

El Ayuntamiento de Alfafar 
avanza en la reconstrucción del 
municipio tras los efectos de la 
DANA, con un ambicioso Plan de 
Agenda Urbana que busca mo-
dernizar la ciudad y hacerla más 
resiliente. 

Con el respaldo de la em-
presa IDOM, el plan contempla 
medidas para mejorar la movili-
dad, la accesibilidad y la soste-
nibilidad, transformando Alfafar 
en un entorno más habitable y 
adaptado a las necesidades ac-
tuales de la ciudadanía.

El proyecto de reconstruc-
ción se está desarrollando en 
distintas fases. Tras la primera 
etapa de emergencia y reposi-
ción, en la que se han destina-
do treinta y cinco millones de 
euros a la recuperación de in-
fraestructuras dañadas, el foco 
ahora está puesto en la planifi-
cación urbana a medio y largo 
plazo. 

La Agenda Urbana, que se 
espera esté lista en junio, permi-
tirá acceder a fondos estatales 
que oscilan los cinco millones de 
euros, con los que se impulsarán 
actuaciones clave para la moder-
nización del municipio.

Experiencia al servicio 
de Alfafar 

Una de las principales cla-
ves de este plan es la colabo-
ración con IDOM, una empresa 
de ingeniería y consultoría con 
presencia internacional que ha 
trabajado en proyectos urbanís-
ticos de gran relevancia, como 
la regeneración del entorno del 
Guggenheim en Bilbao. 

“Hemos escogido a la con-
sultora IDOM para la redacción 
de la Agenda de reconstrucción 
porque es una de las mejores 
consultoras de ingeniería y ar-
quitectura, con experiencia en 
la reconstrucción y construcción 
de proyectos europeos y en el 
desarrollo de nuevos modelos 
de ciudad”, afirma Juan Ramón 
Adsuara, alcalde de Alfafar.

Con los trabajos de emergencia todavía en marcha, desde el Ayuntamiento de Alfafar ya se trabaja un 
plan para el futuro

Una nueva agenda urbana pensada para 
un nuevo y brillante futuro

Adsuara reconoce que “con 
esto queremos apostar desde 
el Ayuntamiento por un modelo 
de desarrollo urbano sostenible, 
que coloca a los vecinos, al resto 
de personas y al medio ambiente 
en el centro de su planificación”.

Un municipio más 
amable

Entre las actuaciones previs-
tas destaca la creación de plata-
formas únicas, que eliminan la 
diferencia de altura entre aceras 
y calzadas, mejorando la accesi-
bilidad y la seguridad vial. Estas 
intervenciones ya se han aplica-
do en zonas escolares, logrando 
reducir la velocidad del tráfico y 
generando entornos más segu-
ros para la infancia. Además, se 
contempla la instalación de se-
ñalización específica y elemen-
tos urbanísticos que refuercen la 
movilidad peatonal.

Otra de las medidas funda-
mentales es la creación de refu-
gios climáticos, espacios diseña-
dos para mitigar los efectos del 
calor y las condiciones meteoro-
lógicas extremas. Se prevé que 
edificios públicos, como la futura 
residencia de mayores, incluyan 
espacios climatizados que pue-

dan servir de refugio en momen-
tos críticos. 

Asimismo, se reforzará la 
plantación de arbolado de hoja 
perenne y se utilizarán materia-
les de pavimentación que reduz-
can la temperatura y absorban 
el agua de lluvia.

Alfafar más cerca
El plan de reconstrucción 

también contempla una ma-
yor conexión entre distintos 
barrios del municipio. Una de 
las intervenciones estratégicas 
será la conexión del barrio de 

Orba con la zona comercial, 
mediante la urbanización del 
Camino Orba y la calle Músico 
Manuel Baixauli. 

Esta actuación facilitará la 
movilidad de los vecinos y mejo-
rará la accesibilidad a servicios 
esenciales, reduciendo la de-
pendencia del vehículo privado 
y promoviendo el uso de medios 
sostenibles, como la bicicleta.

Dentro de este proceso de 
transformación, se trabajará en 
recuperar el antiguo proyecto del 
anillo ciclista, que conectará Al-
fafar con los municipios vecinos 
de Massanassa y Sedaví. Este 
corredor de movilidad sostenible 
permitiría que la ciudadanía dis-
ponga de una alternativa segura 
para desplazamientos urbanos 
en bicicleta, fomentando hábitos 
de vida saludables y reduciendo 
la emisión de gases contaminan-
tes.

Mucha inversión, poco 
plazo

En términos de inversión, el 
Ayuntamiento de Alfafar está 
gestionando actualmente fondos 
que ascienden a treinta y cinco 
millones de euros para la recu-
peración de infraestructuras, 

además de los fondos estatales 
destinados a la Agenda Urbana. 

El objetivo es ejecutar el 
grueso de las actuaciones antes 
del año 2027, con la posibilidad 
de ampliar los plazos en función 
de la disponibilidad de recursos 
y la evolución de las obras.

La regeneración del munici-
pio no solo abordará cuestiones 
técnicas y estructurales, sino 
que también tendrá en cuenta 
aspectos como la perspectiva 
de género y la inclusión. Se plan-
tea la eliminación de espacios 
inseguros, la mejora de la ilumi-
nación y la instalación de mobi-
liario urbano que favorezca la 
convivencia. 

Además, se revisará el dise-
ño de plazas y zonas públicas 
para garantizar que sean acce-
sibles y funcionales para toda la 
ciudadanía, especialmente para 
personas mayores y familias con 
niños.

Preparados para el 
futuro

Otro de los retos que plantea 
este proceso de reconstrucción 
es la gestión eficiente de la bu-
rocracia y los tiempos de eje-
cución. Desde el consistorio se 
están agilizando los trámites ad-
ministrativos para que las actua-
ciones puedan llevarse a cabo 
con la mayor celeridad posible. 
La intención es que en los próxi-
mos meses se puedan licitar los 
primeros proyectos de la Agenda 
Urbana y que las obras comien-
cen a ejecutarse en el menor 
plazo de tiempo posible.

El Ayuntamiento de Alfafar 
reafirma así su compromiso con 
una transformación urbana que 
no solo repare los daños causa-
dos por la DANA, sino que tam-
bién siente las bases para un fu-
turo más sostenible y moderno. 

Con la colaboración de IDOM 
y el respaldo de los fondos esta-
tales, se pretende que el munici-
pio se convierta en un referente 
de planificación urbana adapta-
da a los desafíos del siglo XXI.

La prestigiosa 
empresa IDOM será 
quien colaborará con 
el Ayuntamiento   
en la nueva   
Agenda Urbana

«Queremos apostar 
por un modelo de 
desarrollo urbano 
sostenible, que 
coloca a los vecinos 
y al medio ambiente 
en el centro de su 
planificación»   
J. R. Adsuara

Otro de los retos que 
plantea este proceso 
de reconstrucción es 
la gestión eficiente 
de la burocracia y los 
tiempos de ejecución

xx | cabecera
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«Hay una enorme 
carga burocrática 
para justificar  
cada gasto»

«Se espera que la fase 
de emergencia quede 
concluida en 2025»

«Pedir de más podría 
llevar a tener que 
devolver millones 
con intereses»

A. BAtAllA

Alfafar enfrenta uno de sus 
mayores desafíos tras los estra-
gos causados por la DANA. Con 
un plan de reconstrucción en 
marcha y una inversión de trein-
ta y cinco millones de euros, el 
Ayuntamiento trabaja a contra-
rreloj para recuperar infraes-
tructuras y reforzar la protección 
contra futuras inundaciones. 

Sergio Marco Dasí (Tavernes 
Blanques, 25-abril-1962), coor-
dinador de urbanismo del con-
sistorio, explica en esta entrevis-
ta cómo se están gestionando 
los recursos, los plazos previstos 
y las dificultades burocráticas 
que condicionan la ejecución de 
las obras. 

¿Podría explicarnos la diferen-
cia entre la fase de emergencia 
y el plan de reconstrucción?

El plan de reconstrucción es 
una planificación a medio o lar-
go plazo. En un sentido estricto, 
reconstrucción significa reponer 
con mejoras lo que se ha des-
truido. Sin embargo, el Estado 
establece que solo se pueden 
introducir mejoras relacionadas 
con la protección ante futuras 
inundaciones, no cualquier otro 
tipo de reforma.

Pero todavía estamos en la fase 
de emergencia.

A pesar de que la fase de 
emergencia sigue vigente en 
muchos aspectos, ya hemos reci-
bido el ingreso de treinta y cinco 
millones de euros el pasado 17 
de febrero. Es un regalo envene-
nado porque, aunque el dinero 
está disponible, hay una enorme 
carga burocrática para justificar 
cada gasto. Tenemos un año para 
presentar las memorias de cada 
proyecto, pero hasta que el Esta-
do no valide esos documentos, 
no podemos licitar y ejecutar.

¿Cuáles son las posibles solu-
ciones?

Queremos acelerar el pro-
ceso, incluso licitando algunas 
obras por la vía de emergencia. 

El técnico responsable de urbanismo arroja luz sobre el proceso actual de la emergencia en Alfafar

ENTREVISTA> Sergio Marco Dasi  / Coordinador de Urbanismo del Ayuntamiento de Alfafar  

«Nuestro alcalde ha liderado el proceso 
desde el primer día»

Otras requerirán un sistema 
dinámico de licitación, que per-
mite preseleccionar empresas y 
agilizar los procedimientos. 

La burocracia podría alargar 
los plazos hasta el verano, pero 
para nosotros es vital actuar rá-
pidamente, tanto por la demanda 
de los vecinos como por la condi-
ción del dinero: cualquier cantidad 
no ejecutada debe devolverse con 
intereses de demora del 3,2%.

Se ha valorado el daño y se ha 
asignado a Alfafar treinta y cin-
co millones de euros. ¿Por qué 
esa cifra y no otra?

Hemos pedido únicamente lo 
que hemos valorado de manera 
realista. Nuestra concesionaria 
pública estuvo en la calle desde 
el 30 de octubre, al día siguiente 
tras la DANA, priorizando drenar 
el fango. La valoración estimada 
por la empresa de los daños a la 
infraestructura hidráulica está 
en siete millones, cifra que se ha 
incluido en esos treinta y cinco 
asignados a Alfafar.

Otros municipios han solici-
tado cifras muy superiores, pero 
en algunos casos han utilizado 
valoraciones infladas. Sin em-
bargo, el Estado exige justifica-

ciones detalladas y no perdona-
rá el dinero no justificado. Pedir 
de más podría llevar a tener que 
devolver millones con intereses.

Dentro de esa cantidad, hay par-
tidas con cierto margen. ¿Se po-
drían reasignar fondos si fuera 
necesario?

Sí. Inicialmente asignamos 
1,5 millones para infraestructu-
ra viaria, pero tenemos margen 
para triplicar esa cifra si fuera ne-
cesario. En cuanto a los colegios, 
habíamos previsto 3,5 millones, 
pero finalmente la Generalitat 
asumirá esa partida, por lo que 
ese dinero podría redirigirse.

También tenemos apoyo de 
otras entidades: el Villarreal CF 
y la Fundación Trinidad Alfonso 
financian con setecientos mil eu-
ros el campo de fútbol. Por tanto, 
disponemos de un margen de 
hasta ocho millones para reasig-
nar si fuera necesario.

Los ascensores siguen siendo 
un problema grave. ¿Qué solu-
ciones se han planteado?

El setenta por ciento de los 
ascensores afectados sigue sin 
funcionar. La dificultad radica 
en que muchas aseguradoras 
insisten en cambiar toda la ca-
bina, lo que no está cubierto por 
los seguros.

Para agilizar la reparación, 
hemos identificado una em-
presa que ofrece un servicio 
de inspección para detectar 
qué pieza falta y sustituirla sin 
cambiar todo el sistema. Esto 
permitiría reparar ascensores 
en dos semanas. Además, esta 
factura sería reembolsable por 
el Consorcio de Compensación 
de Seguros.

El problema es que muchas 
comunidades de vecinos no han 
contactado con esta empresa, 

lo que ralentiza el proceso. Des-
de el Ayuntamiento hemos faci-
litado la información para que 
puedan hacerlo.

¿Qué plazos hay estimados 
para concluir la fase de emer-
gencia y poder pasar al Plan de 
Reconstrucción?

Se espera que la fase de 
emergencia quede concluida en 
2025, permitiendo el inicio de 
las obras de la Agenda Urbana 
en 2026. Estas actuaciones se 
extenderán hasta 2027, con el 
objetivo de transformar Alfafar 
en un municipio más seguro, 
sostenible y resiliente frente a 
futuras catástrofes.

¿Cree que se está consiguiendo 
dar respuesta a las necesida-
des más relevantes dadas las 
circunstancias?

El alcalde ha liderado el pro-
ceso desde el primer día sin es-
perar a que el Estado resolviera 
la situación. La respuesta ha 
sido insuficiente a nivel estatal, 
pero la ciudadanía ha demostra-
do una gran capacidad de resi-
liencia. Ahora toca aprovechar 
los recursos para reconstruir un 
Alfafar mejor preparado para el 
futuro.
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Un mafioso grotesco

Todos los colores pueden resultar atractivos 
o rechinar dependiendo de dónde y cuándo. A 
mí me está ocurriendo con el naranja, que ha 
pasado de aquel que me resultó simpático allá 
por 1982 con el ‘naranjito’, mascota de ese mun-
dial de fútbol disputado en España; al naranja 
‘chillón’ de la piel de un mandatario con mucho 
poder.

Enajenación
Estamos viviendo un momento histórico, 

aunque no por lo que a la mayor parte de los hu-
manos nos gustaría, sino por lo burlesco de un 
personaje que ha llegado a sus casi 80 años a la 
Casa Blanca para tratar al mundo como si todo le 
perteneciese.

Es la primera vez que se ven muchas cosas, 
pero la más importante de ellas es la pérdida de 
la razón política para pasar a actuar como mafia 
sin escrúpulos, con el único interés por medio 
del dinero; que no sabemos si para él, para las 
empresas con las que tiene acuerdos o con qué 
destino.

Y mafia es lo que lo describe, ya que en este 
contexto, como dice la RAE, significa “grupo or-
ganizado que trata de defender sus intereses sin 
demasiados escrúpulos”. Incluso se quedaría 
corto, puesto que en el caso de Trump es sin nin-
gún escrúpulo.

Vaya personajes
Son tantas cosas de estos personajes, por-

que hay que incluir en la partida al ‘consejero’ del 
presidente, Elon Musk, que se necesitaría el es-
pacio de diez editoriales para enumerarlas.

Ha ganado unas elecciones en EE.UU. (que 
de momento no es América, es solo parte de ella, 
aunque dale tiempo para que diga lo contrario) y 
sus primeras imposiciones son que quiere que-
darse con Groenlandia, anexionar Canadá, coger 
la propiedad del canal de Panamá, etc.

Todo eso sin contar con las amenazas cons-
tantes de los aranceles a diestro y siniestro, como 
si eso fuera a arruinar a las economías europea 
o china, por ejemplo. Sin contar además que 
quienes van a pagar un precio más caro por los 
productos son los propios ciudadanos estadou-

nidenses, es obvio que un arancel encarecerá el 
producto.

Repugnancia
A todos los desmanes del actual presidente 

de los EE.UU., que ha hecho del Despacho Oval 
un espectáculo circense con sus firmas de cien-
tos de decretos cuáles dos excéntricos jugando 
a ser dioses (incluyo a su actual e inseparable 
‘niño’ rico el señor Musk), quedaban cosas por 
añadirse.

Repugnancia, por que no tiene otra palabra, 
fue ver un vídeo sobre lo que al señor Trump se le 
ha ocurrido hacer con la franja de Gaza. Echar a 
todo el pueblo gazatí de sus tierras y crear un gi-
gantesco resort vacacional para ricos. Y lo mues-
tra en un vídeo promocional como si fuera Marina 
d’Or, con estatua de oro gigante de él mismo por-
que el sitio, como buen egocéntrico, se llamaría 
‘Trump Gaza’.

Un vídeo promocional en el que también 
salen Elon Musk tirando billetes (no por ser rico 
quiere decir que no se pueda ser mala persona) 

y el primer ministro israelí, Netanyahu, en una 
tumbona tomando el sol junto a Trump. Como ha 
cambiado la vida: Israel denunció a los nazis por 
tratar de exterminarles y ahora se junta con quie-
nes hacen en público, y si reparos, el saludo nazi.

Irreflexivo
El colmo de lo antipolítico llegó con la inter-

vención de Vance, vicepresidente del gobierno de 
Trump, en la Conferencia de Seguridad de Múnich 
(Alemania) en la que atacó a los países miembros 
acusándonos de falta de democracia, algo pos-
teriormente aumentado por su jefe en unas pa-
labras de total desprecio hacia la Unión Europea.

La última reunión de la ‘mafia’ fue el pasa-
do 28 de febrero. Se preparó un montaje de en-
cerrona para humillar al presidente de Ucrania, 
Zelenski. Allí se convocó a todos los medios para, 
delante de ellos y en directo, como dos matones 
(Trump y Vance) abroncar al presidente legítimo 
de otro país y amenazarle en público con un men-
saje claro: o firmas para quedarnos con vuestras 
tierras raras o te vas.

Las amenazas por quedarse con las rique-
zas ucranianas encima eran a cambio de nada. 
Al menos los mafiosos en su momento cobraban 
a cambio de garantizar la defensa. En este caso, 
y pese a la insistencia de que ese debía ser el 
objetivo, el texto de la firma solo daba a Trump, 
sin recibir a cambio esa garantía de seguridad en 
ningún momento.

Europa ¡espabila!
Cierto es que quizás este es el revulsivo (o 

el detonante como dicen los investigadores cri-
minales) que nos hacía falta para ponernos las 
pilas. La UE y el Reino Unido hemos estado con 
nuestras cosas, cómodos pensando en el arco 
de protección defensiva de la OTAN, en nuestros 
acuerdos internacionales, etc.

Y cual familia acomodada hemos vivido 
una situación de estabilidad sin ver más allá, 
pasando el día a día y sin pensar que las cosas 
pueden cambiar. Ahora acabamos de ver que 
sí, que un ‘loco’ cualquiera (y les tenemos ya a 
ambos lados) pueden intentar acabar con nues-
tra forma de vida. Y la amenaza es muy seria.

Por mi parte no soy bélico, y ojalá no existie-
ran armas en el mundo, pero como no se pue-
de vivir en los mundos de Yupi toca tomárselo 
en serio e invertir en posicionarnos como una 
potencia respetable, o nos pasarán por encima 
con todo y sin más contemplaciones.

Sensatez
Me preocupa oír alabanzas hacía Trump, 

que lo único que hace es mirar por sus intereses, 
como las de ‘Obescal’ (que es así como llama 
Trump al presidente de Vox). Estar con el ‘matón’ 
te supone ser su esbirro, ni siquiera quiere decir 
que sepa o le preocupe tu existencia.

Por cierto que el poder de las RR.SS. y su 
enorme influencia está centrado alrededor de 
Trump (basta ver el apoyo de todos ellos), y aun 
así se las sigue apoyando desde lo público. Em-
pezando porque el propio presidente Sánchez 
utilice la red ‘X’ (antiguo Twitter) de Elon Musk 
para mostrar su apoyo a Ucrania tras la agre-
sión de Trump, en lugar de hacer un comunica-
do normal.
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«Te puedo 
asegurar que la 
homogenización 
que se hace desde 
los ministerios no es 
siempre acorde a la 
realidad»

«Queremos 
involucrar mucho a 
los ayuntamientos 
en la decisión del 
estatus que tienen las 
zonas de costa»

«Vamos a buscar 
suelos alternativos 
para las personas 
afectadas por 
deslindes del Estado»

DaviD Rubio

La Comunitat Valenciana 
en breve podría contar con una 
ley autonómica de costas por 
primera vez. Durante la pasada 
legislatura ya se aprobó un Plan 
de de Acción Territorial de la In-
fraestructura Verde del Litoral 
(PATIVEL), pero el actual Consell 
quiere profundizar más en esta 
cuestión estableciendo una nor-
ma general que regule todas las 
acciones urbanísticas, y de otras 
índoles, que se pueden o no se 
pueden realizar en los terrenos 
más próximos a nuestro mar. 

Para conocer más detalles 
de esta propuesta normativa he-
mos querido conversar con Marc 
García Manzana. Este ingeniero 
de caminos y licenciado en Dere-
cho es funcionario del Estado por 
oposición desde 2014, habiendo 
trabajado en la Agencia Estatal 
de Seguridad Ferroviaria y luego 
en la Confederación Hidrográfica 
del Júcar (CHJ). Desde agosto de 
2024 -cuando Vox rompió con el 
PP para salirse del Govern- ha 
asumido el cargo de director ge-
neral de Costas, Puertos y Aero-
puertos en la Conselleria de Me-
dio Ambiente, Infraestructuras y 
Territorio.

Siendo funcionario estatal, 
¿cómo te surgió esto de entrar 
en la Generalitat?

Fue a propuesta del actual 
conseller Vicente Martínez Mus, 
quien me llamó para hacerme 
una entrevista y me propuso 
ocupar esta plaza que él mismo 
había dejado libre cuando fue as-
cendido a su actual cargo. 

Le dije que sí, y desde enton-
ces me he metido en este barco 
con tres objetivos claros: apro-
bar la ley de costas, dinamizar la 
gestión de los 35 puertos maríti-
mos que gestiona la Generalitat 

La primera ley autonómica de costas está en tramitación parlamentaria y podría aprobarse en pocos meses

ENTREVISTA> Marc García Manzana / Director general de Costas, Puertos y Aeropuertos (València, 27-marzo-1989)

«Es hora de que la Generalitat Valenciana 
gestione su propia costa»

y conseguir que el aeropuerto de 
Castellón siga despegando a un 
ritmo importante como ya lo está 
haciendo.

Vamos con la futura ley de cos-
tas. ¿En qué punto se encuentra 
el proyecto actualmente? 

El primer trámite consiste en 
redactarla en esta conselleria, 
pedir informes al resto de con-
sellerias, hacer una exposición 
pública y contestar a todas las 
posibles alegaciones. Una vez se 
hace esto, el anteproyecto llega 
al Consell para su primera apro-
bación. El siguiente paso es pedir 

otros dos informes necesarios al 
Comité Económico y Social y al 
Comité Juridic Consultiu. A raíz de 
esto se hacen las modificaciones 
pertinentes.

Todo esto está ya hecho, por 
lo tanto en febrero ya elevamos 
el proyecto legal a Les Corts. Tras 
una primera revisión, desde el 24 
de febrero el texto está ya en tra-
mitación parlamentaria. Se están 
celebrando diversas comparecen-
cias de personas de la sociedad 
civil como profesores universita-
rios, abogados y algunos afecta-
dos en las que los grupos parla-

mentarios pueden realizarles las 
preguntas que consideren. 

Entonces… ¿cuándo crees que se 
someterá a la votación del pleno 
parlamentario para su aproba-
ción de forma definitiva?

Todo depende del ritmo que 
lleven en Les Corts. Después de 
estas comparecencias se tiene 
que debatir en la comisión y dar-
se las negociaciones políticas. Es 
posible que se introduzcan en-
miendas, que incluso pueden ser 
a la totalidad. 

La idea es que se apruebe en 
el vigente periodo de sesiones 

parlamentarias que abarca hasta 
el verano. El cuándo se producirá 
exactamente la votación en el ple-
no… pues no lo sé. Posiblemente 
hacia la Pascua.

El tema de Costas ya está regula-
do desde el Estado. ¿Por qué es 
necesario que en la Comunitat 
Valenciana también tengamos 
nuestra propia ley?

He sido funcionario en los Mi-
nisterios de Fomento y Medio Am-
biente, y te puedo asegurar que 
la homogenización que se hace 
desde allí no es siempre acorde 
a la realidad. Por ejemplo no es 
lo mismo la actividad turística de 
la costa gallega que quizás solo 
abarca agosto, que en la Comu-
nidad Valenciana que va desde 
Pascua hasta el puente del Pilar 
o en Canarias donde la tempora-
da alta dura todo el año. Muchas 
veces desde Madrid se olvidan de 
esta sensibilidad territorial.

De hecho esto lo han visto ya 
otras comunidades autónomas. 
Baleares, Canarias, País Vasco, 
Cataluña y desde hace poco tam-
bién Galicia ya tienen sus propias 
normativas. Solo quedamos cua-
tro comunidades costeras que 
no estemos gestionando nuestro 
propio litoral, y hemos decidido 
que ya era nuestro momento.

¿En qué cambiará exactamente 
nuestra gestión del litoral?

Principalmente lo vamos a di-
vidir en tres zonas. Por un lado las 
de protección, donde los valores 



«Si no hay voluntad 
por parte del 
Ministerio para hacer 
espigones o aporte de 
arena… al final nos 
vamos a quedar sin 
algunas playas»

«El Estado solo ha 
ejecutado 10 obras 
en nuestro litoral 
de las 69 pendientes 
desde 2015»

«En esta ley no se 
entra en la cuestión 
de construir más o 
menos cerca del mar»
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García Manzana advierte que si el Estado no realiza las obras pendientes en las playas de la Comunitat Valencia continuarán erosionándose. En la 
foto Villajoyosa (Alicante).

naturales son muy importantes 
y por tanto no se podrán realizar 
actividades perjudiciales del me-
dio ambiente. En segundo lugar 
las zonas de transición o mejora 
paisajística, que tendrán una pro-
tección intermedia. Y por último 
las zonas urbanas o de reordena-
ción.

Lo fundamental de esta ley es 
que dictaminará lo que no se pue-
de hacer en cada una de estas 
zonas, lo que sí se puede hacer 
con carácter general y lo que sí se 
puede hacer pero solo mediante 
una autorización. Esto nos otor-
gará una seguridad jurídica a lo 
largo de todo el litoral.

La ley también otorga más poder 
de decisión a los ayuntamientos, 
¿no?

Sí. Una vez que se apruebe 
la ley tendremos un plazo de tres 
meses para desarrollar un plan 
de protección de la costa. Aquí se 
establecerá la categoría de cada 
tramo, y queremos que los muni-
cipios tengan mucha voz en este 
proceso. Así serán ellos mismos 
quienes determinen en gran me-
dida lo que se puede hacer o no 
en sus playas.

El conseller Martínez Mus ha 
declarado que con esta ley se 
podrán crear “bolsas de suelo 
para reordenar espacios no re-
cuperados”. ¿Qué significa esto 
exactamente?

Otro de los pilares de esta 
ley es que nos obliga a que en 
la Conselleria ataquemos, vía 
administrativa o judicial, todos 
los deslindes realizados por par-
te de la Administración General 
del Estado que tengan algún 
perjuicio para la Comunidad Va-
lenciana. 

Sin embargo, en ocasiones 
nos ocurrirá que nos encontra-
remos con deslindes que no 
podamos paralizar. Por ejemplo, 
este febrero se produjo una ma-
nifestación en Denia contra el 
deslindamiento de tres tramos 
de catorce kilómetros y resulta 
que uno ya está aprobado. Ahí 
ya poco queda por hacer, hay 
unas casas que quedan en do-
minio público marítimo-terrestre 
y el Ministerio notifica la recu-
peración de posesoria. Esto es 
un eufemismo que básicamente 
significa “yo soy el Estado, esta 
casa me la quedo y voy a derri-
barla”.

Con estas bosas de suelo 
lo que pretendemos otorgar es 
un suelo alternativo para esas 

personas que ya están en esta 
fase inmediatamente anterior al 
derribo. 

¿Esta solución suele ser del agra-
do de las personas afectadas?

Es verdad que esto no acaba 
de gustar del todo a algunas aso-
ciaciones en defensa de la pro-
piedad privada. Ciertas veces me 
han manifestado que les parece 
como tirar la toalla. Yo siempre 
les respondo que no es así, por-
que nosotros desde la Generalitat 
igualmente vamos a luchar hasta 
el final. 

Sin embargo hay veces donde 
no queda otra opción, ya que el 
deslinde ha sido aprobado por el 
Estado y no existe posibilidad de 
revertirlo. En estos casos, quere-
mos que por lo menos exista esta 
alternativa.

Los críticos a este proyecto de ley 
autonómica dicen que suprimirá 
totalmente el Pativel y permitirá 
volver a construir grandes hote-
les y viviendas cerca de la costa 
como en los años sesenta. ¿Esto 
será realmente así?

Invito a todo el que crea esto, 
a que se lea de verdad la ley. En 
ningún momento se dice si se 
puede edificar a 10, 100 o 500 
metros. No se entra en esta cues-

tión. Sin embargo hay algunos 
sectores que la están atacando 
desde el primer día, y diciendo 
cosas de toda índole como ésta.

Recientemente el presidente, 
Carlos Mazón, ha criticado la Ley 
de Costas estatal aduciendo que 
es demasiado agresiva y que “sa-
crifica la seguridad de las perso-
nas por un ecologismo extremo”. 
¿También lo consideras así?

Obviamente. Estamos en un 
mismo barco y el presidente Ma-
zón nos marca el rumbo. Esto es 
solicitar al Ministerio que se rea-
licen todas las obras pendientes 
contra la regresión del litoral. 
Desde 2015 se aprobaron 69 ac-
tuaciones, pero solo se han eje-
cutado diez.

Por eso pedimos también al 
Estado que no realice más des-
lindes hasta que no se ejecuten 
estas obras. Porque ahora mismo 
se está generando una situación 
de inseguridad jurídica, además 
de una injusticia total. 

¿Por qué una injusticia?
Te pongo un ejemplo. Una 

persona tenía una playa a 50 
metros de su casa hace años. Sin 

embargo dicha distancia se ha 
ido reduciendo a causa de una 
inactividad total por parte de la 
Administración Central. Y ahora 
como ya no queda playa, el Mi-
nisterio dice: “he revisado el des-
linde, y desde este momento su 
casa aparece en dominio público 
marítimo-terrestre”. 

Nosotros entendemos que 
esto no puede ser. Primero haga 
usted las obras para la defensa 
del litoral, y luego ya hablamos de 
revisar los deslindes.

Esto no solo ocurre en la costa. 
Todos los expertos coinciden en 
que la DANA habría sido bastan-
te menos catastrófica si la CHJ 
hubiera construido las infraes-
tructuras pendientes en barran-
cos. Tú has trabajado en esta 
entidad, ¿por qué cuesta tanto 
hacer estas obras?

El problema es que efecti-
vamente no realizar obras tiene 
consecuencias. No hay que huir 
de construir, se puede encontrar 
perfectamente el equilibrio entre 
edificar infraestructuras y prote-
ger el medioambiente. Una obra 
por sí misma no tiene porque ser 
trasgresora con el ecosistema. 

De hecho en el caso concreto 
del que hablábamos, estas obras 
sirven para defender las playas. 
Si no hay voluntad por parte del 
Ministerio para hacer espigones 
o aporte de arena… al final nos 
vamos a quedar sin ellas. Y hay 
zonas donde hay casas, pero 
también otras donde hay parques 
naturales como el Prat de Caba-
nes (Castellón) en donde si no se 
actúa el mar acabará entrando.

La clave es realizar análisis 
sobre el coste-beneficio de estas 
actuaciones. Y aquí lógicamente 

lo que debe pesar más es la pro-
tección de las personas.

Mazón también ha pedido que se 
transfiera totalmente la compe-
tencia de costas a la Generalitat.

Así se va a solicitar, es algo 
que va aparejado en paralelo a 
la propia ley que queremos apro-
bar. Esto no es una novedad, es 
algo que por ejemplo hemos visto 
recientemente en el País Vasco. 
Nosotros queremos gestionar a 
ambos lados de la raya del deslin-
de. Es nuestra aspiración.

Te pregunto también por los pe-
queños puertos marítimos que 
gestiona la Generalitat. Actual-
mente se están haciendo obras 
de dragado en Denia. ¿Tenéis 
planificado actuar en alguno 
más próximamente?

Me gustaría destacar que el 
dragado de Denia era una reivin-
dicación histórica, porque duran-
te todo el mandato del Botànic no 
se hizo ninguno importante aquí. 
El último data de la época en que 
Isabel Bonig era consellera, cuan-
do se extrajeron 30.000 m3 de 
arenas y lodos. Nosotros ahora 
vamos a extraer 60.000 m3.

Hay que tener en cuenta que 
la actividad de Denia se incre-
menta mucho a partir de Pascua, 
con más de 2.000 barcos recrea-
tivos, así como aumentan las co-
nexiones con Baleares. Así que 
sería inviable seguir dragando. 
Por eso a partir de entonces nos 
llevaremos la dragadora a Santa 
Pola, donde queremos recuperar 
siete metros de calado en la bo-
cana. Probablemente el siguiente 
paso será en Cullera. Y pasada la 
temporada alta, la dragadora vol-
verá a Denia.
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«Queremos que los 
centros recuperen 
las dobles líneas 
en castellano y 
valenciano»

«Tuvimos 
anteriormente un 
modelo de líneas 
que estaba bastante 
consensuado»

«No habrá más 
consultas porque las 
familias elegirán la 
lengua base por el 
procedimiento de 
admisión»

DaviD Rubio

Desde el 25 de febrero has-
ta el 4 de marzo 570.000 fami-
lias de la Comunitat Valenciana 
con hijos en edad escolar están 
llamadas a votar en una consul-
ta pública, vía telemática, para 
elegir el idioma vehicular en el 
que se impartirán la mayoría de 
las clases en cada centro edu-
cativo. 

Desde la Generalitat Valen-
ciana se aduce que este siste-
ma garantizará la libertad de los 
padres para elegir la educación 
de sus hijos, si bien también ha 
levantado críticas por partes de 
algunos sectores de la comuni-
dad académica.

Para explicarnos más deta-
lles nos atiende Ignacio Martí-
nez Arrúe, uno de los principa-
les impulsores de esta consulta. 
Este profesor de informática e 
inspector de Educación ya ocu-
pó diversos cargos administra-
tivos en la Generalitat durante 
los gobiernos de Camps y Fabra. 

Ahora, desde 2023, ejerce 
de Director General de Orde-
nación Educativa y Política Lin-
güística en la Conselleria de 
Educación comandada por José 
Antonio Rovira.

En el pasado la enseñanza de 
lenguas en la Comunitat Valen-
ciana ya se hizo por líneas, pero 
ésta es la primera vez que se 
celebra una consulta a los pa-
dres.

Tuvimos un modelo de líneas 
que estaba bastante consen-
suado, hasta que el gobierno 
del Botànic lo cambió en 2017 
para que solo pudiera haber un 
único programa en cada centro. 
Esto en la práctica llevó a que 
los colegios de doble línea se 
acabaran convirtiendo en cen-
tros de enseñanza de valencia-
no, sin posibilidad de que las 
familias optaran por una u otra 
lengua base.

Los padres de la Comunitat Valenciana votan la lengua base de las líneas que tendrán los colegios e institutos

ENTREVISTA> Ignacio Martínez Arrúe / Director General de Ordenación Educativa y Política Lingüística

«Seremos lo más fieles posible a las 
demandas de las familias»

Ahora, con la Ley de Libertad 
Educativa, pretendemos des-
hacer esta situación y que los 
centros tengan la posibilidad de 
adoptar una doble línea. Para eso 
necesitamos saber por cuál mo-
delo opta cada familia, y así po-
der desdoblar al alumnado.

Sea cual sea el idioma base que 
se elija, a partir de tercero de Pri-
maria los porcentajes de asigna-
turas en cada idioma se igualan 
más. ¿Por qué se ha puesto el 
corte en este curso?

Porque éste es el año en el 
que los alumnos ya han adquirido 
y consolidado la lectoescritura. 
Digamos que a partir de aquí pa-
san de aprender a leer, a apren-
der leyendo. La lengua se convier-
te entonces en una herramienta.

El porcentaje máximo de ense-
ñanza en castellano es del 80%, 
mientras que en valenciano es 
un 65%. ¿A qué se debe esta asi-
metría?

Hay que tener en cuenta que 
tenemos diferentes zonas de 

predominio lingüístico. En donde 
predomina el valenciano quere-
mos que sea más equilibrado, 
porque consideramos que am-
bas lenguas deben convivir y no 
se podrán diferenciar en más 
de un 20%. Sin embargo en las 
de castellano pensamos que el 
alumno tiene derecho a estar 
exento del valenciano.

El modelo anterior no dife-
renciaba estas zonas e imponía 
siempre un mínimo de 25% de 
valenciano en las zonas de pre-
dominio castellano. Nosotros 
hemos optado por una solución 
intermedia que consiste en el 
castellano va a máximos, pero 
todo el alumnado cursará la asig-
natura de valenciano. 

Aquel alumno que pida la 
exención estará exento solo de 
la evaluación y calificación. Así 
pretendemos que en estos luga-
res haya una incorporación pro-
gresiva del valenciano, pero no 
de forma tan rígida como hizo el 
Botànic. 

Entonces un alumno de una 
zona castellanoparlante, como 
por ejemplo la Vega Baja, ¿po-
drá tener solo una asignatura 
en valenciano y que no sea eva-
luable?

Sí, pero solo si así lo solicita. 
En realidad nosotros queremos 
que no nos pidan esta exención. 
Por eso solo quienes sí se eva-
lúen podrán beneficiarse de la 
certificación oficial de nivel de 
valenciano A2 cuando acabe la 
Primaria, de B1 cuando termi-
ne la ESO y de B2 o C1 (según 
si saca más de un 7 de nota) al 
finalizar Bachillerato. 

¿Qué ocurrirá cuando en un co-
legio la mayoría de las familias 
quieran un idioma base y ape-
nas unas pocas quieran el otro 
idioma?

Esto dependerá de la zona. 
Si estamos en una de predomi-
nio lingüístico de castellano, se 
hará la clase en este idioma. No 
obstante si detectamos que hay 
demanda suficiente de valencia-

no juntando a esos alumnos más 
los de otros centros, se creará 
también una línea.

En una zona valenicianopar-
lante aplicaremos la tabla de 
porcentajes que figura en el ane-
xo 1 de la Ley de Libertad Educa-
tiva, de manera que la planifica-
ción educativa se hará según el 
número de líneas y alumnos que 
hayan elegido cada lengua. 

Seremos siempre lo más fie-
les posible a la demanda de las 
familias. Por ejemplo, si el 90% 
eligen en un centro el mismo 
idioma saldrían dos líneas igua-
les, pero si los porcentajes son 
75%-25% ya sí que se crearía 
una línea en cada idioma.

¿Esta consulta se va a repetir 
cada año o se quedarán las lí-
neas establecidas de forma in-
definida?

No se va a repetir dado que 
el objetivo es pasar del modelo 
único a que ambas lenguas bá-
sicas puedan convivir. Una vez 
que ya se haya determinado si 
cada centro tiene una sola línea 
o ambas, los alumnos quedarán 
así matriculados y también todos 
los puestos vacantes que surjan 
en adelante.

Desde ese momento el de-
recho de elección de la lengua 
base ya se hará a partir del pro-
cedimiento de admisión. Si una 
familia quiere cambiar de línea, 
podrá hacerlo incluso en el pro-
pio centro si hay vacantes.
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«Tuve una reacción 
muy natural,  
¡grité porque no  
me esperaba   
ser nombrada  
Fallera Mayor!»

«Aunque son 
jornadas muy 
cansadas, lo estamos 
disfrutando tanto 
que no se nos nota»

«Mi vida volverá a 
la normalidad, con 
mucho más arraigo 
fallero y sin olvidar 
estos meses»

«Lucía García Rivera (Fallera Infantil) es una 
niña extremadamente inteligente, muy cariñosa 
y hacemos muy buena pareja»

Fernando Torrecilla

Las Fallas de este año son 
muy especiales al ser las pri-
meras tras la desgracia que 
sufrimos todos los valencianos 
a finales de octubre. Fieles a 
nuestro espíritu las vamos a 
disfrutar como se merecen, con 
nuestra Fallera Mayor, Berta 
Peiró García. 

Graduada en Relaciones Pú-
blicas y Recursos Humanos por 
la Universidad de València, per-
tenece a la Falla Ripalda Bene-
ficència y Sant Ramon, del sec-
tor El Carmen. De hecho, Berta 
lleva siendo fallera desde que 
nació, como toda su familia. 

En un año de júbilo, “que 
siempre recordaré”, también le 
otorgarán el reconocimiento del 
Bunyol d’Or. Asimismo, su comi-
sión todavía celebra el 150 ani-
versario que cumplió el pasado 
curso.

¿Estás en el momento más feliz 
de tu vida?

Por supuesto, hasta el día de 
hoy no tengo ninguna duda que 
estoy viviendo los instantes más 
felices de mi existencia. 

¿Qué sentiste cuando fuiste la 
elegida?

Muchísima ilusión y alegría, 
asumiendo al momento la gran 
responsabilidad de represen-
tar a València junto a mis doce 
compañeras. 

Estábamos todos en mi ca-
sal -mi comisión y familia-, llamó 
la alcaldesa, María José Català 
y mi reacción, como se aprecia 
en los vídeos, fue muy natural, 
¡grité porque no me esperaba 
esa noticia! 

¿Cómo es Berta Peiró García?
Soy una chica muy divertida, 

natural, alegre y muy amiga de 
mis amigas. Tengo una familia 

Berta Peiró, Fallera Mayor 2025, valora el cariño que recibe y asegura que le gustan todos los actos, 
«los disfruto por igual»

ENTREVISTA> Berta Peiró García / Fallera Mayor 2025 (València, 14-noviembre-2000)

«Este sueño ha sido posible gracias a la 
ayuda inestimable de mi familia»

bastante numerosa en cuanto 
a primos y tíos, todos con una 
relación estupenda: son los que 
me han ayudado en todo. 

La familia paterna es la que 
está conmigo, en mi falla, Ripal-
da Beneficència y Sant Ramon. 
Siempre hemos sido de la mis-
ma comisión y como me gusta 
decir, la Fallera Mayor no sería 
posible sin el respaldo inestima-
ble de la familia, por la logística 
que se precisa y esas muchas 
horas que no se ven, porque hay 
mucho que hacer (aderezos, 
trajes, peinetas, pruebas, ropa 
particular…).

¿Hasta qué punto te ha cambia-
do la vida?

He tenido que pedir una 
excedencia en mi trabajo para 
dedicarme plenamente a las Fa-
llas. Dejé mi puesto en octubre, 
poco después de que me anun-
ciaran el 14 de ese mes Fallera 
Mayor.

Cuando finalice este año vol-
veré al trabajo y a mi vida nor-
mal, no sé si en el mismo sitio 
o en otro nuevo. Es imposible 
saberlo ahora. 

Dinos cómo es un día tuyo de 
Fallas. 

Es una auténtica locura, 
cambiando primeramente a 
la familia por mis amigas, mis 
compañeras de la Corte de Ho-
nor, porque vamos juntas a to-
das partes. Es verdad que ma-
drugamos todos los días y los 
fines de semana es cuando se 
acumulan más actos. 

¡Pero lo estamos disfrutan-
do mucho! Pese a ser suma-
mente cansado, lo vivimos con 
tanta alegría que no se nos 
nota. Bajamos del coche y la 
satisfacción de estar en ese si-
tio, el cariño de la gente, hace 
que no estemos cansadas. Eso 
sí, por la noche, ceno rápido y 
a dormir. 

¿Cuáles son tus actos preferi-
dos?

No podría elegir, porque real-
mente me gustan todos y los 
disfruto por igual. Los días de 
Fallas los vivo con muchísima 
intensidad y ganas, desde la pri-
mera mascletá y recoger el Ni-
not hasta la Cremà, ¡no me dejo 
ninguno, es muy difícil elegir! 

¿A veces no piensas que estás 
en un sueño?

Totalmente, cuesta mucho 
de asimilar y creer lo que me 
está pasando, lo que estoy vi-
viendo. Desde el momento que 
te escogen empieza todo, como 
un tsunami de emociones, no 
paras y no tienes tiempo de sen-
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tarte y valorarlo. Con el tiempo 
lo haces, pero cuesta. 

¿Qué tal con la Fallera Infantil? 
Lucía García Rivera es una 

niña extremadamente inteligen-
te, muy cariñosa y hacemos muy 
buena pareja. Me recuerda mu-
cho a mí, es como mi hermana 
pequeña. 

Tu familia, ¿cómo lo ha asumi-
do?

Como he comentado, una 
Fallera Mayor no es nada sin 
toda la familia, y todos están sa-
crificándose un poco para mí. Yo 
vivo a las afueras de Valencia, 
en Campo Olivar (Godella), y me 
he tenido que mudar a casa de 
mi tía Marijús, para que me pue-
dan recoger a diario. 

Ella, supergenerosa, incluso 
se ha cambiado de habitación 
para que en la suya, que es más 
amplia, yo pueda situar todos 
los trajes y zapatos.

De todos tus vestidos, ¿cuál es 
tu favorito?

El espolín, que presenta un 
color melanzana, en italiano 
berenjena. Los demás también 
son muy especiales. 

¿Cómo va a seguir tu vida?
Supongo que será muy pare-

cida a la que llevaba. Sí estaré 
mucho más arraigada al mundo 
fallero y jamás olvidaré estos 
meses.
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«Soy muy inquieto 
y me paso 24/7 
pensando en las 
Fallas de València 
o las Hogueras de 
Alicante»

«Destacan nuestras 
fallas ‘Invisible’, de 
los sintecho, y ‘Noah’, 
sobre la chica de las 
siete enfermedades 
raras»

«Procuramos hacer 
mucho en el taller 
para estar en la calle 
lo menos posible, 
porque allí se trabaja 
muy poco y mal»

Fernando Torrecilla

Apasionado de las Fallas y 
todo lo que las rodea, Víctor Na-
varro tenía un buen puesto de 
trabajo en recursos humanos 
de unos grandes almacenes. 
Sin embargo, confiesa, le faltaba 
algo, “tenía ese gusanillo”, y co-
menzó a compatibilizar su labor 
con la de artista fallero. 

“Estuve en ambos trabajos 
entre 2014 y 2018”, hasta que 
se focalizó en exclusiva en su 
taller de Bolbaite, a escasos 
kilómetros de su Chella natal. 
“Desde entonces hago lo que 
realmente me gusta, sin tener 
además que desplazarme a Va-
lencia”. 

Este año se hizo popular por 
una falla que parodia lo sucedi-
do en la gala del Balón de Oro, 
premio predestinado al brasi-
leño del Real Madrid Vinicius 
Jr., pero que al final fue a parar 
al español Rodrigo Hernández 
(Manchester City). “Se creó una 
gran polémica y no podíamos ig-
norarla”, considera.

¿Cómo defines tu estilo?
Nos basamos sobre todo en 

la crítica y la sátira, porque lo im-
portante en una falla es el guion, 
que diga algo y la gente se ría del 
mensaje. Es verdad que última-
mente hacemos una línea más 
moderna, pero sin abandonar el 
sentido crítico, que en el fondo 
es la esencia de las Fallas. 

¿Asimismo las causas sociales?
Por supuesto, trabajando con 

enfermedades raras o proble-
mas de la sociedad actual. He-
mos colaborado con entidades 
como la Cruz Roja, Mamás en 
Acción u otras que luchan contra 
el cáncer. 

Finalizadas las Fallas, ¿cuándo 
retomas el trabajo?

El 20-21 de marzo, inmedia-
tamente después de la Cremá. 

Víctor Navarro, artista chellino, sostiene que los mediterráneos somos así, «nos gusta sacarle punta a todo»

ENTREVISTA> Víctor Navarro / Artista fallero (Chella, 29-diciembre-1978)

«No abandonamos el sentido crítico, que 
es la esencia de las Fallas»

El equipo que formamos Valeria 
Martínez, Miguel Camarasa y yo 
no para: soy muy inquieto y me 
paso 24/7 pensando en las Fa-
llas o las Hogueras. 

Ahora que ya hemos conclui-
do nuestra labor en València, 
pensamos en Alicante. Nos gusta 
trabajar con tiempo e intensidad, 
especialmente en verano, pues 

gestionar un taller de fallas no es 
sencillo. El invierno intentamos 
tomárnoslo con más calma.  

¿Es sencillo transportar las fa-
llas y trabajar después en la 
calle?

Se llevan a València en ca-
miones, desmontadas por pie-
zas, obviamente, porque cada 
una mide entre diez y doce me-
tros. Procuramos hacer mucho 
en el taller para estar en la calle 
lo menos posible, porque allí se 
trabaja muy poco y mal. 

Estás a merced de las incle-
mencias del tiempo, que un día 
amanezca con lluvia, otro con 
viento... Todo esto hace que re-

sulte más complicado desarro-
llar una falla. 

Entre tus obras anteriores, ¿cuá-
les destacarías?

Uf, hemos confeccionado 
¡más de cien fallas! Sí resaltaría 
una que llevó el nombre de ‘Invi-
sibles’, hablando de las personas 
que no tienen hogar, los sintecho, 
sin apenas recursos, para mu-
chos invisibles. 

Colaboramos con la Asocia-
ción Comisión Católica Española 
de Migración (Accem) que defien-
de los derechos, deberes y opor-
tunidades de todas las personas, 
y quisimos hacerla en 2018. Es, 
sin duda, una de nuestras fallas 



«La polémica que 
generó nuestro 
ninot de Vinicius Jr. 
no la comprendo, 
básicamente porque 
es absurda»
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más icónicas y fue muy renom-
brada en València. 

¿Alguna más que añadir?
Sí, igualmente aclamada aca-

bó siendo la de ‘Noah’, centrada 
en la chica de las siete enferme-
dades raras. La elaboramos en 
2023 y ahora, hace pocas se-
manas, se estrenó en À Punt un 
documental sobre su vida. 

¿Este año por qué una sobre Vi-
nicius Jr.? 

Soy muy futbolero, aficiona-
do del Valencia CF, y aunque Vini 
siempre trae polémica a Mesta-
lla no lo hice por eso, sino por 
todo lo que suscitó su no triunfo 
en la pasada gala del Balón de 
Oro, tras las numerosas campa-
ñas orquestadas desde la pren-
sa de Madrid. 

Todos los madridistas pen-
saban que el brasileño iba a 
ser nombrado mejor jugador 
del mundo, pero no, lo fue un 
español, Rodri Hernández. La 
expedición blanca, por orden de 
Florentino Pérez, rehusó despla-
zarse a París como muestra de 
una pataleta, diciendo que todo 
estaba apañado.

Un filón para los artistas falleros. 
¡Claro! Confeccionamos en-

tonces la parodia de lo que ha-
bía sucedido, titulándola ‘No te 
metas en jardines’. Sin duda, un 
especialista en meterse en ellos 

es Vinicius Jr., grandísimo juga-
dor de fútbol por otro lado. 

En la falla también se refleja la 
problemática de los jóvenes para 
encontrar una vivienda digna, el 
vicio de los políticos de culparse 
unos a otros o su mala costumbre 
de hablar más de la cuenta. 

¿Cómo llevaste tanta polémica?
En el fondo me dedico a hacer 

fallas y tantas llamadas, de nu-
merosos medios de Madrid, em-
pezaron a condicionarme a nivel 
laboral. Además, era una polémi-
ca absurda, aunque sí ha habido 
una manipulación tendenciosa 
de ese ninot, provocando que mu-
chos se ofendieran. Estoy seguro 
de que el propio Vini desconoce 
que le hemos hecho un ninot. 

Ya sabemos cómo somos los 
mediterráneos, que nos gusta 
sacarle punta a todo y reírnos de 
todo, porque esta falla, como las 
demás, es eso, humor.
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«El taller estaba 
arrasado, había 
coches dentro de la 
nave, las puertas por 
el suelo, barro por 
todas partes»

Pau Bretó

Pedro Santaeulalia es uno de 
los grandes nombres de la his-
toria de las Fallas. Con una tra-
yectoria plagada de éxitos, este 
maestro fallero es reconocido 
por su creatividad, dominio de la 
técnica y capacidad para impre-
sionar. 

Sin embargo, este año, su 
nombre no solo ha sido noticia 
por su arte, sino también por la 
adversidad. La DANA que golpeó 
la Comunitat Valenciana arrasó 
su taller, poniendo en jaque me-
ses de trabajo y esfuerzo. Pero, 
al igual que las Fallas Santaeu-
lalia, ha sabido sobreponerse y 
seguir adelante.

Ha sido un año muy complica-
do, especialmente aquí en Be-
netússer, zona cero de la DANA, 
¿cómo viviste la situación?

Sí, ha sido durísimo. En al-
gunas zonas de mi taller el agua 
llegó a alcanzar más de un metro 
ochenta. Quedó completamente 
inundado. Tuvimos la mala suer-
te de que el agua entró por una 
puerta, hizo efecto túnel y salió 
por la otra, arrasándolo todo 
a su paso. Nos destrozó todas 
las puertas, teníamos cinco y 
las encontramos esparcidas por 
el suelo, cubiertas de barro. La 
falla quedó completamente des-
truida. Fue un desastre total.

¿Tenías mucho trabajo adelan-
tado antes?

Afortunadamente, este año 
solo hacíamos la falla Sueca-Li-
terato Azorín en València y la 
de Els Barris en Turís, más pe-
queña. Esta última, ya estaba 
completamente terminada. De 
hecho, justo el día antes estába-
mos pintando y empaquetando. 

¿Cómo recibiste la noticia?
Me llamaron cuando estaba 

en València, paseando al perro 
y me avisaron de que estaba en-
trando agua en el taller. Al prin-
cipio, no pensé que fuera tan 
grave. Pero cuando empezamos 
a ver imágenes en la televisión, 
la magnitud del desastre se hizo 
evidente. Nunca piensas que te 
va a tocar a ti hasta que lo ves 
con tus propios ojos. Uno de 
nuestros empleados llegó antes 
que nosotros y nos mandó un 
vídeo. 

Tras el desastre sufrido por el artista Pedro Santaeulalia, la falla ‘Reinici’ de Sueca-Literato Azorín cobra 
un significado profético

ENTREVISTA> Pedro Santaeulalia / Artista fallero (València, 20-julio-1970)

«La DANA arrasó el taller y se llevó la falla 
a cientos de metros»

¿Cuál era el panorama?
El taller estaba arrasado, 

había coches dentro de la nave 
que ni siquiera eran nuestros, las 
puertas por el suelo, barro por to-
das partes, el despacho arranca-
do, el vestuario destrozado… La 
falla había sido arrastrada hasta 
la calle, hasta la vía del tren, in-
cluso llegó hasta Ikea, a cientos 
de metros. Encontramos figuras 
en el MN4, en el tanatorio… Las 
que pudimos recuperar, claro, 
porque algunas ni sabemos.

¿De qué modo se sale adelante 
después de semejante golpe?

Fue un shock. Soy una perso-
na positiva, pero incluso alguien 
muy optimista se queda sin pa-
labras en un momento así. Por 
suerte, mi hermano Alejandro 
tiene una nave en Alcàsser. Este 
año él se encarga de la falla del 
Ayuntamiento de València, pero 
pudo dejarnos un espacio para 
que no tuviéramos que parar 
completamente.

¿Cómo fueron los primeros días?
Al principio, el caos en el ta-

ller era total. Intentamos cerrar 
como pudimos, levantando tablo-
nes para tapar las puertas rotas y 
evitar que entrara gente. Porque 

esa era otra… Hubo robos y un 
descontrol absoluto. 

Había policías, soldados, pero 
la situación era un lío tremendo. 
La limpieza tardó días, incluso 
semanas. Al principio, ni siquiera 
nos dejaban entrar. Teníamos que 
estar peleando con la policía y los 
soldados para poder acceder y re-
coger lo poco que quedaba.

¿Qué fue lo más difícil?
Sin luz estuvimos casi dos 

meses. El agua se llevó la horna-
cina donde estaba el cuadro del 
contador, y sin eso, no podían 
restablecer la electricidad. Aun-
que nos ofrecieron soluciones 
provisionales, se necesitaba la 
ubicación exacta de la toma, así 
que estuvimos en un limbo du-
rante semanas. 

Mientras tanto, trabajamos 
en la nave de mi hermano. No 
era lo mismo, claro. La cabeza 
no paraba, entre el barro, la re-
construcción, el estrés… Pero al 
menos pudimos seguir adelante. 

¿Lograsteis salvar algo?
Pudimos reparar algunas fi-

guras, pocas, más por orgullo 
que otra cosa, porque ver tu tra-
bajo destrozado en la calle era 
muy duro.

¿Has podido mantener los com-
promisos que tenías? 

Dentro de lo malo, tuvimos 
suerte: cuando ocurrió todo 
esto, apenas habíamos empe-
zado con Sueca Literato-Azorín 
y lo más voluminoso del monu-
mento aún no había llegado. 

Eso nos dio margen para 
recuperarnos sin que se notara 
demasiado en el calendario. De 
hecho, siempre digo, en broma, 
que ha habido años sin DANA en 
los que hemos ido peor. En este 
oficio, en enero y febrero siem-
pre estamos a contrarreloj, así 
que ya estamos acostumbrados 
a trabajar bajo presión.

¿Habéis recibido apoyo por par-
te de otros artistas?

Sí, claro. Muchos compañe-
ros artistas nos han llamado 
para ofrecer su apoyo, pero el 
problema es que cada uno tiene 
sus propios compromisos. En mi 
caso, he tenido el respaldo de 
mi familia, lo cual ha sido una 
gran ayuda. Además, hemos 
ampliado el equipo y externali-
zado todo lo posible: una perso-
na se encarga de una cosa, otra 
de otra, intentando repartir el 
trabajo.

¿Qué os dijeron los peritos del 
seguro?

La respuesta ha sido buena 
en general, pero la situación ha 
sido complicada. Los técnicos 
que vinieron a evaluar los da-
ños, algunos de Canarias y otros 
de Cádiz, nos decían que nunca 
habían visto una catástrofe de 
esta magnitud, con tanta gente 
afectada. 

Nuestra nave está muy cerca 
del pueblo, como habéis visto, 
así que nuestro día a día que-
dó completamente destruido: el 
bar donde íbamos, el supermer-
cado, la farmacia…

¿Os han concedido las ayudas?
Afortunadamente, las ayu-

das que solicitamos nos fueron 
concedidas y llegaron incluso 
antes de lo esperado, tanto des-
de la Generalitat como del Go-
bierno Central. También hemos 
recibido apoyo de fondos parti-
culares, como el de Juan Roig, 
que ha sido una gran ayuda. 

Nuestro gremio, el de Fallas, 
organizó una recogida de fon-
dos para ayudarnos a comprar 
maquinaria y reponer algunas 
cosas esenciales. Estoy muy 
agradecido por todo el apoyo 
recibido.

¿Y del seguro?
Dentro de lo que cabe, tam-

bién ha respondido bien. No tar-
daron demasiado y el anticipo 
que nos dieron nos ha permitido 
ir tirando. Teníamos un gran pro-
blema económico porque con lo 
que teníamos contratado no po-
díamos renovar toda la maquina-
ria de la nave industrial. 

Solo una puerta cuesta seis 
mil euros, y se nos cayeron cinco. 
De momento, hemos reparado la 
puerta más urgente y las demás 
las arreglaremos poco a poco.

Pedro Santaeulalia junto a una de las figuras centrales que representa a la Luna, ya empaquetada.



«A pesar del desastre 
siempre digo, en 
broma, que ha habido 
años sin DANA en 
los que hemos ido 
con mayor retraso»

«A día de hoy, hay un 
mayor esfuerzo por 
utilizar materiales 
más sostenibles y 
mejorar los procesos 
de producción»

«Este año la pieza 
central, el fauno, 
será posiblemente 
el personaje más 
grande en las Fallas 
de València»

«Desde el primer 
momento los artistas 
falleros asumimos 
un gran riesgo, este 
oficio es un pozo sin 
fondo»

«Reinici es una 
ironía en sí mismo, 
simboliza un enfado 
de la naturaleza 
contra el ser 
humano»
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¿Va a cambiar algo tu forma de 
trabajar a raíz de esto? 

Es que es totalmente impre-
decible, vamos a seguir en Bene-
tússer. Estamos acondicionando 
las instalaciones: las puertas, los 
vestuarios, los baños, todo. Esta-
mos reponiendo y solucionando 
lo necesario para poder continuar 
aquí.

Háblanos del proyecto de Sue-
ca-Literato Azorín en la Sección 
Especial.

El proyecto “Reinici” es una 
ironía en sí mismo. Simboliza un 
enfado de la naturaleza contra el 
ser humano. La pieza central de la 
falla es la Tierra, que se ha rebela-
do, ha dado un golpe en la mesa 
y dice: “hasta aquí hemos llega-
do”. La idea del proyecto es que la 
naturaleza busca un reinicio, una 
reeducación. De alguna manera, 
quiere enseñarnos que debemos 
cambiar nuestra forma de tratar 
el planeta.

¿Lo habías pensado antes de la 
DANA?

Mucho antes. De hecho, se 
presentó oficialmente a los me-
dios un mes y medio o incluso dos 
meses antes. Ha sido casi proféti-
co. Cada elemento de la falla re-
presenta la naturaleza.

La parte central es la Tierra y 
el mar. A la izquierda está la Luna 
y las mareas. A la derecha, el Sol, 
las flores y la vegetación. Y en la 
parte superior, una especie de 
fantasía de la naturaleza. La figura 
principal lleva en la mano la esen-
cia de la naturaleza, que represen-
ta la necesidad de cuidarla.

¿Y qué representa la parte trase-
ra de la falla?

Señala directamente a los res-
ponsables de este desastre am-
biental. Aparecen figuras como 
Donald Trump, Putin, Maduro, 
Pedro Sánchez, Puigdemont y 
Kim Jong-un, representando una 
especie de reino de la anarquía, 
estilo Mad Max. 

Es curioso que, a pesar de 
todo lo que ha pasado, no hemos 
cambiado ni una coma del lema 
de la falla. El mensaje es claro: el 
reinicio y la reeducación tienen 
que venir de los niños, ellos son 
quienes deben guiarnos hacia un 
futuro mejor para evitar que todo 
se vaya al desastre.

Entonces, ¿toda la falla gira en 
torno a esa idea?

Exacto. Las escenas repre-
sentan un mundo al revés: En 
el zoo, son las personas las que 
están dentro de las jaulas. En el 
restaurante, es un tiburón el que 
se está comiendo a un humano. 
El concepto inicial incluso con-
templaba una reubicación, como 
si la humanidad tuviera que tras-
ladarse a otro planeta.

Pero al final decidimos que 
tenía más sentido que la natura-
leza nos obligara a reiniciar aquí 
mismo. Si no cambiamos, la Tie-
rra nos lo va a hacer pagar. Y en 
mi caso, después de todo lo que 
ha pasado, resulta irónico que el 

proyecto haya cobrado aún más 
sentido sin necesidad de modifi-
car nada.

¿La falla tenía algún reto técnico 
a nivel artístico o estructural?

Ha supuesto un gran desafío 
por su magnitud. La pieza central, 
el fauno, es especialmente gran-
de. Posiblemente sea el persona-
je más grande de este año en las 
Fallas de València. Hay fallas muy 
voluminosas, pero como persona-
je individual, este destaca por su 
tamaño. Se trata de una figura en 
tres cuartos, como si emergiera 
desde el subsuelo. Otro gran reto 
ha sido la pintura, ha sido una lu-

cha para lograr los matices ade-
cuados. 

En cuanto al gremio, ¿cómo ves 
la situación actual del sector fa-
llero? 

Llevamos muchos años en 
una situación difícil. Es cierto 
que a veces nos quejamos mu-
cho, pero en parte los principales 
responsables somos nosotros 
mismos. En este trabajo es muy 
fácil cometer errores, sobre todo 
económicamente. 

Firmas un proyecto y casi el 
noventa por ciento del presu-
puesto está abierto. Muchas ve-
ces te contratan sin haber visto 

ni un solo boceto, confiando en tu 
trayectoria. Pero desde el primer 
momento ya estás asumiendo un 
gran riesgo. Este oficio es un pozo 
sin fondo. 

¿Por qué motivo?
Si un carpintero fabrica coci-

nas, sabe cuántas bisagras y po-
mos necesita. Aquí, en cambio, la 
valoración no es tan sencilla. Una 
figura puede costarte más trabajo 
porque no te convence, mientras 
que otra puede resultar más fácil 
porque te gusta más. 

Además, las escenas se van 
enriqueciendo de manera espon-
tánea. Puede que inicialmente 
plantees dos figuras y un perro, 
pero luego decides incluir otra 
perrita, un gatito jugando y unos 
pajaritos, porque la composición 
lo pide. 

¿Se descontrola el gasto?
Es fácil que se disparen los 

costes. Hay mucha gente involu-
crada, muchos colaboradores, y 
los costes de materiales y trans-
porte han subido enormemente. 
Todo sube de precio, pero la finan-
ciación de las fallas apenas varía. 
Por ejemplo, el corcho ha aumen-
tado su costo en un cuarenta por 
ciento en los últimos cinco años.

¿Y cómo se plantan cada año 
tantas fallas?

La única forma de salir ade-
lante es trabajando muchas ho-
ras y asumiendo menos encar-
gos, o bien siguiendo el modelo 
de algunos talleres más grandes 
que firman tantas fallas que ter-
minan funcionando como fábri-
cas. Pero, en cualquier caso, es 
muy fácil meterse en problemas 
económicos. De hecho, tengo 
amigos empresarios que, cuando 
ven los números, me dicen: “Cie-
rra ya, antes de que sea tarde”.

¿Se están implementando mate-
riales y procesos de producción 
más ecológicos?

Las Fallas han cambiado mu-
chísimo con el tiempo. Mi padre y 
mi abuelo ya se dedicaban a esto, 
y el control sobre los materiales y 
el reciclaje es ahora mucho más 
riguroso. A día de hoy, hay un 
mayor esfuerzo por utilizar mate-
riales más sostenibles y mejorar 
los procesos de producción. Sin 
embargo, el reto sigue siendo en-
contrar un equilibrio entre la tra-
dición, la viabilidad económica y 
la sostenibilidad.

Santaeulalia junto a uno de los muchos elementos que componen la Falla ‘Reinici’.
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«Los puentes en zonas inundables deben tener 
unos niveles de protección acorde a su tráfico e 
importancia estratégica»

«Las lluvias del 29 de octubre batieron el récord 
nacional en cuanto a un breve espacio de 
tiempo, cinco horas»

«El antiguo cauce 
daba a València una 
protección de unos 
setenta años de 
período de retorno, 
siendo de quinientos 
años el actual»

Fernando Torrecilla

Formado en València, el doc-
tor en Ingeniería de Caminos Fé-
lix Francés todavía recuerda lo 
mal que se gestionó la llamada 
Pantanada de Tous, sucedida el 
20 de octubre de 1982. “Esta-
ba estudiando para el examen 
de Análisis Matemático I, y por 
la radio interrumpieron la músi-
ca para informar de forma muy 
confusa lo que estaba suce-
diendo”, explica. 

“Me llamó mucho la aten-
ción que, casi a finales del siglo 
XX, no fuéramos capaces de 
predecir un desastre de esta 
magnitud, ni gestionarlo mejor”, 
subraya, quien a raíz de enton-
ces se dedicó a la investigación. 
Estaba convencido de que se 
podía hacer mucho mejor, pues 
el Departamento de Ingeniería 
Hidráulica y Medio Ambiente ya 
era muy potente. 

Sabemos que las sequías 
e inundaciones en la Comuni-
tat Valenciana “son problemas 
históricos”, como aconteció la-
mentablemente el pasado 29-
O, llevándose la vida de 224 
personas, además de numero-
sísimos daños materiales. Se 
estima que unas 66.000 em-
presas se vieron seriamente 
afectadas.

Las grandes dudas
Más de cuatro meses des-

pués de la DANA (Depresión 
Aislada en Niveles Altos), somos 
muchos los valencianos que nos 
seguimos preguntando si se 
pudieron evitar las numerosas 
muertes, si nuestras infraes-
tructuras estaban en buenas 
condiciones y si volveremos a 
estar preparados para una si-
tuación similar. 

Todos conservamos en nues-
tras retinas cómo se desploma-
ban los puentes, ¡en apenas 
unos segundos!, se inundaban 
nuestras calles, casas y garajes. 
Francés nos aclarará ésas y mu-
chas más cuestiones, porque 

Félix Francés recalca que era posible una DANA como la del 29-O, «pero poco probable de esa magnitud»

ENTREVISTA> Félix Francés / Doctor en Ingeniería de Caminos, Canales y Puertos (València, 1964) 

«Más infraestructura y una buena predicción 
habrían salvado vidas»

episodios similares los sufrire-
mos de nuevo en las próximas 
décadas. 

¿En qué condiciones estaba La 
Rambla del Poyo ese fatídico 
día?

En el Barranco del Poyo se 
alcanzaron 2.800 metros cúbi-
cos por segundo y eso provo-
có una enorme erosión en sus 
cauces. ¡Ya con 500 lo hubiera 
arrastrado todo! En mi opinión, 
la limpieza de cauces no es una 
medida adecuada, salvo que se 
quiera luchar contra las espe-
cies invasivas, como las cañas, 
un asunto más medioambien-
tal. 

Otra cosa es que su arras-
tre pueda taponar pequeños 

drenajes transversales, o ser 
un factor más para el colapso 
de un puente, si no están pre-
parados, que deberían estarlo.

¿Por qué los puentes apenas 
aguantaron? 

A los puentes en zonas 
inundables, mediante la nor-
mativa urbanística del Plan de 
Acción Territorial sobre Preven-
ción del Riesgo de Inundación 
en la Comunitat Valenciana 
(Patricova), aprobado en 2003 
y actualizado en 2015, se les 
exige que tengan unos niveles 
de protección acordes con su 
intensidad de tráfico e impor-
tancia. 

En este sentido, ese nivel 
de protección es de quinien-

tos años de período de retorno 
para infraestructuras estratégi-
cas y lo que se produjo fue de 
una magnitud muy superior. 

¿Cuáles suelen ser las causas 
de su derrumbe?

Por socavación en las pilas, 
lo cual su protección es rela-
tivamente fácil. Pero si los ni-
veles de agua son muy altos y 
tocan el tablero… Los puentes 
no están pensados para que 
esa parte, su tablero, resista el 
empuje horizontal del agua. 

Quizás habrá que diseñar 
los puentes de modo que el ta-
blero y el puente en su conjun-
to puedan aguantar este tipo 
de empujes.

¿Era necesaria una presa?
Es una historia larga, porque 

en los años 90 había un plan, 
por parte de la Confederación 
del Júcar, para proteger y dismi-
nuir la peligrosidad de inunda-
ción en Poyo y Pozalet mediante 
una presa en Cheste. 

Se produjo una oposición 
importante por parte del Ayun-
tamiento de Cheste, ya que, sin 
tener problemas de inundación, 
no entendían por qué se iba a 
condicionar su planeamiento 
urbano, teniendo en cuenta que 
ya se hablaba de la ubicación 
del circuito de velocidad. 

¿Cómo acabó la historia?
Eso, junto a unas inundacio-

nes que sucedieron en Pozalet en 
2000, hizo que la Confederación 
le encargara un plan de infraes-
tructuras a una ingeniería valen-
ciana. Ellos, a su vez, nos solici-
taron una estimación hidrológica 
-de la peligrosidad y riesgos- y el 
llamado Plan 2006 convino que 
no era necesaria la presa. 

En ese plan se propusieron 
soluciones basadas en la natu-
raleza, como reforestación y mi-
cropresas en la cuenca alta de 
Pozalet y Poyo, mantener una 
zona inundable como zona de 
sacrificio y corredores verdes 
que conectan con el encauza-
miento ya existente de Paiporta 
y con el Nuevo Cauce del Turia. 

Otra cuestión es la situación 
actual, porque en estos casi 
veinte años la ocupación del te-
rritorio, obviamente, ha cambia-
do y podría ser necesario com-
plementar las actuaciones en la 
zona inundable con una presa 
en cabecera. 

¿Se hubieran salvado vidas? 
Cualquier infraestructura las 

hubiera reducido, aunque no ne-
cesariamente muchas. Lo que sí 



«Si el riesgo es fluvial, lo último que debemos 
hacer es ir a salvar el coche, lo más conveniente 
es quedarse en casa»

«Por su alto coste, las inversiones en 
infraestructuras hay que priorizarlas y el resto 
de las medidas ponerlas en marcha ya»

«En el siglo XXI 
tenemos que ser 
más inteligentes y 
no hacer obras poco 
útiles sólo para que 
se vea que se está 
trabajando»
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Consecuencias de la DANA sufrida en octubre. 

hubiera minimizado significativa-
mente son las pérdidas económi-
cas. Para salvar vidas humanas 
lo que ha faltado es tanto un 
sistema de predicción y alerta de 
crecidas como formación e infor-
mación adecuadas.

¿Estaba estimado que ocurrie-
ra algo así?

Sí podía pasar, otra cosa es 
la magnitud con la que ocurrió. 
Hablamos de niveles de protec-
ción de quinientos años, como 
estudiamos en la Rambla del 
Poyo, mientras que este evento 
está por encima de los dos mil. 
¿Podía pasar? Sí, pero era muy 
poco probable. 

A nivel de lluvia diaria no fue 
récord español, situándose en 
tercer lugar. Sí batió el registro 
en cuanto a las duraciones más 
cortas -de cinco a una hora- en 
toda España. La mala suerte es 
que la tormenta se situó encima 
de un conjunto de cuencas de 
tiempos de respuesta cortas, 
generando el máximo caudal 
pico posible.

¿El Plan Sur salvó ahora a la 
ciudad de València?

No es exactamente así. El 
Nuevo Cauce posee una capaci-
dad de cinco mil metros cúbicos 
por segundo, dando un nivel de 
protección de unos quinientos 
años. 

Por otra parte, la capacidad 
del antiguo (sin parques ni obstá-
culos en su interior) era de 2.300 
metros cúbicos, mientras que el 
caudal pico que se observó en 
el Turia el 29 de octubre fue de 
2.000, lo que significa que la cre-
cida de 1957 hubiera cabido. La 
excepción hubieran sido los Po-
blados Marítimos, ya que el anti-
guo encauzamiento no llegaba al 
área de la desembocadura. 

Sí quisiera resaltar que el 
antiguo cauce daba a la ciudad 
una protección de unos seten-
ta años de período de retorno, 
siendo entre cinco y diez veces 
mayor el actual.

¿Se puede calcular cuándo ha-
brá una normalidad a nivel de 
obras?

Es difícil saberlo, aunque es-
toy seguro que la Confederación 
del Júcar está en ello desde el 
mismo momento que salieron 
del maremágnum de la emer-

gencia. Forma parte, de hecho, 
de un plan que ya está hecho y 
vigente, el de Gestión del Riesgo 
de Inundación. 

Hay que comenzar con lo 
que está claro que va a funcio-
nar, en este caso el tramo que 
conecta el Barranco de la Saleta 
con el nuevo cauce y la refores-
tación de la cuenca, y seguida-
mente el resto, cuando finalice 
la revisión de qué medidas son 
válidas y cuáles requieren una 
modificación. 

¿No va todo muy lento?
Por correr mucho no se ha-

cen bien las cosas. En la Panta-
nada de Tous, sin ir más lejos, 
se construyó rápidamente la 
Presa de Escalona y luego se 
comprobó que, una vez hecho 
el nuevo embalse de Tous, era 
inútil. 

En el siglo XXI tenemos que 
ser un poco más inteligentes y 
no hacer obras para que se vea 
que se está trabajando, sino 
que tengan utilidad. 

¿Estamos preparados para otro 
episodio parecido? 

Zonas de riesgo parecido a 
Pozalet, Poyo y Picassent hay diez 

en toda la Comunitat Valenciana 
y desafortunadamente las otras 
requieren de inversiones mucho 
más grandes. 

Un ejemplo clarísimo es la 
Vega Baja, donde hay más pe-
ligro, y cuyas infraestructuras 
previstas están en el orden de 
entre los dos mil y los cuatro mil 
millones de euros, y ¡sin llegar al 
nivel de protección que se pue-
de conseguir con costes muy in-
feriores en Rambla del Poyo!

Por supuesto, dado que los 
presupuestos del estado son 
limitados, cuando hablamos 
de infraestructuras para la re-
ducción del riesgo de inunda-
ción hay que priorizar, a nivel 
autonómico, pero sobre todo 
nacional, porque se trata de 
un problema de todo el país y 
el responsable de ejecutar este 
tipo de infraestructuras es el 
Ministerio. 

¿Nos podemos quedar ahí?
Solo con infraestructuras 

generas una sensación de falsa 
seguridad. Disminuyes la peli-
grosidad, pero se incrementa la 
vulnerabilidad y la exposición: 
los ciudadanos piensan erró-
neamente que ya está resuelto. 

Se ocupan más espacios inun-
dables y lo hacen con mucho 
menos cuidado, con lo que rá-
pidamente se incrementa el 
riesgo. 

Hay otras medidas de tipo 
no estructural, como la zoni-
ficación de usos en el planea-
miento urbanístico presentado 
por Patricova, adecuación de 
edificios, sistemas de predic-
ción y alerta, planes de emer-
gencia que sean operativos y, 
especialmente, la educación e 
información para aprender a vi-
vir con el riesgo. 

Saber que se vive en una 
zona inundable y qué hay que 
hacer o no en caso de inunda-
ción salva vidas, disminuye los 
daños económicos y genera 
más resiliencia en la población. 

¿Esta desgracia va a marcar a 
generaciones de valencianos?

Sin duda. El pasado verano 
el Banco Mundial me invitó a 
dar una charla a sus técnicos 
para indicar el buen ejemplo 
que es el Patricova. Para pre-
pararme la exposición miré los 
daños económicos que supuso 
la Riada del 1957, la de 1982 y 
la de 2019 en el río Segura. 

En los tres casos se estiman 
unas pérdidas directas de unos 
dos mil a tres mil millones de 
euros actuales, mientras ahora 
se calcula en unos veinte mil mi-
llones ¡cerca de diez veces más! 

Si todavía nos acordamos 
del impacto del 57, no quiero 
pensar en el del 2024, porque 
jamás ha habido un desastre 
natural de estas proporciones 
en España. Tenemos que re-
montarnos a la Guerra Civil para 
comparar los daños y no fueron 
naturales. 

Es el momento de invertir. 
Lo lamentable es que vamos 

por detrás de los acontecimien-
tos y eso no puede ser, que ac-
tuemos dónde y cuándo se ha 
producido una desgracia. 

Es evidente, las inversiones 
en infraestructuras hay que prio-
rizarlas por su alto coste, pero el 
resto de las medidas hay que 
ponerlas en marcha. Por ejem-
plo, ¿a qué estamos esperan-
do para terminar de señalizar 
todos los badenes inundables, 
cuando su cruce es una de las 
fuentes de pérdidas humanas 
más importante en los países 
desarrollados?
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MARZO 20
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L = lunes
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X = miércoles
J = jueves
V = viernes
S = sábado
D = domingo

Salir por AQUÍHasta el 6 de abril

PRISCILLA REINA 
DEL DESIERTO, EL MUSICAL

Narra las aventuras de tres artistas drag 
que atraviesan el desierto australiano a 
bordo del autobús que da nombre al 
musical, en un viaje en busca de amor y 
amistad y en el que terminan encontran-
do más de lo que jamás podrían haber 
soñado.

Teatro Olympia (c/ San Vicente Mártir, 44).
Entrada: 36 a 66 €

TEATRO
VALÈNCIA | M a J: 20 h, V y S: 17 y 21 h, 

D: 17 h

6 al 9 de marzo

CUERPOS CELESTES

Segunda pieza escénica de la serie ‘Fa-
lla’, un proyecto documental de ciencia 
ficción en el ámbito de las artes vivas. En 
esta obra se examinan el extractivismo y 
los límites minerales del planeta desde 
el prisma de la ciencia ficción. 

Un nuevo viaje poético por el espacio y 
una pregunta lanzada al futuro: ¿repe-
tiremos los mismos errores del pasado 
o seremos capaces de imaginar nuevas 
formas de relacionarnos con el univer-
so?

Teatro Rialto (pza. de l’Ajuntament, 17).
Entrada: 12 €

TEATRO
VALÈNCIA | J, V, S y D: 19 h

8 y 9 de marzo

LA REINA DE ARGA

Hubo un tiempo en el que todas las ga-
tas de Pamplona se llamaban Remigia y 
aún en la memoria de alguno de nues-
tros mayores, tal vez, Remigia Echarren 
continúe viva. Mujer excepcional, fu-
nambulista, artista conocida en la Pam-
plona del siglo XIX.

¿Quién es esta mujer que se ganó el so-
brenombre de La Reina del Arga, o La 
Reina de la maroma? ¿De dónde nace su 
deseo de caminar por las alturas en una 
época en la que pocas eran las referen-
cias de este tipo de hazañas?

Teatro Principal (c/ Barques, 15).
Entrada: 16 €

TEATRO
VALÈNCIA | S: 20 h y D: 18 h

9 de marzo

CONCIERTO DE FALLAS

Por la Banda Juvenil de l’Artística Mani-
sense.

Teatro Germanías (c/ García Lorca, 6).
Entrada: Consultar.

MÚSICA
MANISES | D: 12 h

NUBES PARA BEBÉS

A través del texto, percusiones en direc-
to y texturas visuales y sonoras, la obra 
describe un mundo de nubes, truenos, 
lluvia y tierra. La percusión escenifica los 
diferentes elementos de la naturaleza. 
Un espectáculo con interacción con el 
público a través de varias técnicas ins-
trumentales.

Casa de Cultura (pza. Valldecabres, 19).
Entrada: 3 €

NIÑ@S Y MÁS
QUART DE POBLET | D: 17 y 18:30 h

SPANISH BRASS & FRIENDS

Auditorio (c/ Vicente Pallardó, 25).
Entrada: 12 €

MÚSICA
TORRENT | D: 19 h

SALA DE ESCAPE
MARZO
30

Dos parejas de amigos de toda la vida 
quedan para hacer un Escape Room 
en un barrio donde recientemente se 
ha encontrado, en un contenedor, el 
cadáver de un hombre descuartizado. 
Los cuatro amigos piensan que les es-
pera un juego divertido para pasar el 
rato, poner a prueba la inteligencia y 
reír un poco.

Pero en cuanto la puerta de la habi-
tación se cierra herméticamente y 
empieza la cuenta atrás, empiezan a 

pasar cosas extrañas. Salir de aquel 
‘escape room’ no será nada fácil, y 
el juego se convertirá en un infierno 
que pondrá a prueba su amistad has-
ta límites insospechados.

Teatro Talía (c/ Caballeros, 31).
Entrada: 15 a 26 €

TEATRO
VALÈNCIA | X, J y V: 20 h; 
S: 17:30 y 20 h; D: 17:30 h

HASTA



PELIGRO MENTALISTA
MARZO
9

El ‘Mejor mentalista del mundo’, 
Javier Botía, junto al Ayuntamiento 
de Utiel y AQUÍ en Utiel (de AQUÍ 
grupo de comunicación), presentan 
un espectáculo internacional visto 
ya por más de 100.000 espectado-
res y con carácter solidario, desti-
nando el 100% de los ingresos a los 
damnificados por la DANA.

Teatro Rambal (c/ San Fernando, 17).
Entrada donación: 5, 10 o 20 € 
(también posible colaborar a través 
de la fila 0).
+ info: aquienutiel.com/botia

OTROS
UTIEL | D: 19:30 h

10 de marzo

TANGO EN TIEMPO DE MUJER

La exquisita batuta del talentoso pia-
nista, compositor y arreglista Juan Este-
ban Cuacci, junto al sello que imprime 
la cantante y productora artística Analía 
Bueti, nos propone transitar por diferen-
tes vivencias que, colocando a la mujer 
frente a un espejo de luces y sombras, la 
trae a este presente que la despoja de 
todo prejuicio y muestra su ser singular.

Teatro Talía.
Entrada: 21 a 23 €

OTROS
VALÈNCIA | L: 20:30 h

17 de marzo

EL LAZARILLO DE TORMES

“La obra enfrenta un problema universal: 
hoy también la apetencia actual se mue-
ve en torno a la ambición y el poder. Es 
como una metáfora que todo el mundo 
entiende, es un mundo, un pozo de vida 
y significados que te conducen. 

Nace en una época de enormes des-
equilibrios entre el mundo oficial de la 
Corte y el real, de hambre. Y antes, al 
igual que ahora, no se puede ser feliz en 
un mundo desgraciado, porque las vidas 
maltratadas tienen que ver con la tuya. 
Al menos yo no puedo” Rafael Álvarez 
‘El Brujo’.

Teatro Olympia.
Entrada: 18 a 22 €

TEATRO
VALÈNCIA | L: 20 h

22 de marzo

INHÓSPITO

Casa de Cultura (c/ Jaime I el Conquis-
tador, 15).
Entrada: Consultar.

MÚSICA
PICASSENT | S: 19 h

AL VOLTANT DELS 
COMPOSITORS VALENCIANS

Centro Cultural El Casino (Pza. País Va-
lenciá, 7).
Entrada: 3 €

MÚSICA
QUART DE POBLET | S: 19 h

CLAVELES

En abril de 1974 estalla la Revolución 
de los Claveles. Tres jóvenes estudian-
tes españoles, Violeta, Javier y Ramón, 
viajan a Lisboa para vivir en directo el 
nacimiento de la democracia en el país 
vecino. 

Cincuenta años después, Javier visita 
a Violeta con un ramo de claveles. Ra-
món, pareja de ella, acaba de morir. El 
encuentro comienza mal. Llevan cua-
renta años sin verse y suman rencores 
y silencios. Él llega dispuesto a revelar 

el callado, lo que no imagina es todo lo 
que ella oculta.

Auditorio.
Entrada: 12 a 18 €

TEATRO
TORRENT | S: 19 h

UNIÓN MUSICAL UTIELANA 
& MASA CORAL UTIELANA

Con la colaboración de Francisco.

Teatro Rambal.
Entrada: 5 €

MÚSICA
UTIEL | S: 19:30 h

22 y 23 de marzo

DE L’AMISTAT

Comedia con tintes surrealistas que 
aborda los errores y las problemáticas 
de un grupo de amigas que hacen tea-
tro juntas. 

Llevando hasta el límite los códigos de 
la autoficción y del metateatro, la pro-
puesta permite reflexionar alrededor de 
las identidades de grupo y los excesos 
del ego a través de un humor fresco, sa-
tírico y, a veces, delirante.

Teatro Rialto.
Entrada: 16 €

TEATRO
VALÈNCIA | S y D: 19 h

DIRRRTY BOYS

En 1993, en Liverpool, dos niños de 
diez años secuestraron y mataron bru-
talmente a otro de dos. Se convirtió en 
uno de los casos más mediáticos de la 
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“Si te gustaría saber por qué tus 
hijos hablan en un idioma que no 
entiendes, por qué nunca te hacen 
caso, por qué todo les da vergüen-
za, o por qué tienen las hormonas 
disparadas... yo no tengo la res-
puesta, pero vente, lo comentamos 
y nos desahogamos juntos”. En esta 
segunda parte del show, Óscar Tra-

moyeres nos contará en primera 
persona como es su vida como pa-
dre de hijos preadolescentes.

Teatro Talía.
Entrada: 14 €

HUMOR
VALÈNCIA | V: 22:30 h

época, donde los asesinos fueron juzga-
dos como adultos.

Teatro Principal.
Entrada: 16 €

TEATRO
VALÈNCIA | S: 20 h y D: 18 h

25 de marzo

KARLOS NAO SEXTET 
(flamenco)

Esta creación pretende cautivar al es-
pectador e invitarlo a viajar entre la pa-
sión, la fuerza, la emoción y el duende, 
ya que le permite explorar más allá del 
concepto de tablao flamenco. 

La flauta se posiciona como protagonis-
ta y se acompaña de piano, bajo, gui-
tarra, cajón, cante y baile, conjunto que 
proporciona una riqueza de colores y 
texturas únicas en los tiempos actuales.

Teatro Talía.
Entrada: 20 €

OTROS
VALÈNCIA | M: 20 h

28 de marzo

LA DONA DE NEGRE

El abogado de mediana edad Arthur Ki-
pps alquila un teatro y contrata a un ac-
tor profesional para que le ayude a con-
tar un suceso fantasmagórico y trágico 
que le sucedió a él, y a su propia familia, 
y que nunca ha podido revelar.

Auditorio (pza. de la Concordia, 6).
Entrada: 5 €

TEATRO
XIRIVELLA | V: 20 h

29 de marzo

ORQUESTRA DE L’HORTA SUD

Casa de Cultura.
Entrada: 3 €

MÚSICA
PICASSENT | S: 19 h

ROCÍO JURADO, EL MUSICAL

La historia de la chipionera como jamás 
te la habían cantado. Así se define este 
espectáculo-tributo protagonizado por 
Anabel Dueñas, en el papel de Carmela, 

la joven admiradora de “la más grande”, 
que lucha por perseguir su sueño.

Palacio de Congresos (avda. de les Corts 
Valencianes, 60).
Entrada: 28 €

TEATRO
VALÈNCIA | S: 20 h

MEDITERRÀNIA CONSORT

Auditorio.
Entrada: 12 €

MÚSICA
TORRENT | S: 19 

29 y 30 de marzo

EL BROTE

A un actor se le comienzan a desdibujar 
los límites entre la ficción y la realidad, 
y ahora desconfía de quien escribe los 
acontecimientos de su vida. ¿Qué clase 
de personaje somos en esta historia?

Teatro Rialto.
Entrada: 16 €

TEATRO
VALÈNCIA | S y D: 19 h

30 de marzo

RAMONETS

Teatro Olympia.
Entrada: 12 a 18 €

MÚSICA
VALÈNCIA | D: 12 h

VOLÁN (teatro de objetos)

Espectáculo diseñado y concebido para 
desarrollar la imaginación del especta-
dor mediante el teatro de objetos. Todo 
para reflexionar sobre el optimismo y la 
importancia de mostrar una actitud po-
sitiva con el objetivo de hacer frente y 
superar los obstáculos de cada día.

Casa de Cultura.
Entrada: 4 €

NIÑ@S Y MÁS
PICASSENT | D: 17 h
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Fernando abad 
La llamada “expedición ma-

sái”, capitaneada por el cartó-
grafo, etnógrafo y explorador 
vienés Oscar Baumann (1864-
1899), había dado no pocos 
frutos, recorriéndose la aún 
virgen, a ojos europeos, Tan-
zania. Pero aquel marzo de 
1892, tras coronar uno de 
los bordes del apagado cam-
po volcánico de Ngorongoro 
(‘cencerros’ en maa, la lengua 
masái), formado por ocho vol-
canes en escudo, y atravesar 
un espeso matorral, aparecía 
ante él un milagro.

A sus pies, la que iba a ser 
una de las mayores reservas 
animales del mundo. Como tal, 
por cierto, con la teórica pro-
tección, iba a ser declarada en 
1959, y por consiguiente una 
de las más visitadas, sobre 
todo por ‘intrépidas’ familias 
europeas. Y esto plantea ya un 
problema. Aunque solo se pue-
de acceder (y pernoctar) con 
guía, la presión turística, con 
todo lo que conlleva, es cada 
vez mayor. ¿Turismo sosteni-
ble? Resbaladizo término.

Orígenes madrileños
El concepto de turismo 

sostenible, es decir, respe-
tuoso con el medio ambiente 
visitado, ya tiene una edad. 
Lo imaginaba la Organización 
Mundial del Turismo (OMT), 
transformada el pasado año 
en ONU Turismo, con ciento 
sesenta países miembros y 
sembrada en Madrid (donde 
se encuentra su sede central) 
en mayo de 1975. 

Pero no arrancaba en serio 
hasta la década de los 90 del 
pasado siglo. Fue con la firma 
de la llamada ‘Carta de Aal-
borg’ (‘Carta de las ciudades 
europeas hacia la sostenibili-
dad’), aprobada el 27 de mayo 
de 1994 en la ciudad danesa 
de Aalborg según las directri-
ces del llamado ‘Proyecto 21’ 
de la ONU para promover el de-
sarrollo sostenible, germinado 
en la Cumbre de Río de Janeiro 
(del 3 al 14 de junio) de 1992.

De obligado 
cumplimiento

Se diseñaron, incluso, una 
serie de puntos que debía 
cumplir este turismo sosteni-
ble, y que podríamos resumir 
así: “Los viajes y el turismo 
deberían ayudar a conseguir 
una vida sana y productiva en 
armonía con la naturaleza”, 
“contribuir a la conservación, 

El turismo sostenible se ha convertido, más que en una simple idea, en toda una necesidad ante la 
masificación actual en el importante sector

Viajando y visitando con responsabilidad

Recorrerse nuestros humedales en bicicleta no deja de ser una actividad abonada al turismo sostenible | Turisme Generalitat Valenciana

protección y restauración de 
los ecosistemas de la Tierra” y 
“deberían basarse en modelos 
de producción y consumo sos-
tenible”. 

Además, “las naciones de-
berían cooperar en promocionar 
un sistema económico abierto” 
para que exista “una base soste-
nible”, eliminando o reducien-
do el proteccionismo en el tu-
rismo. “Los viajes y el turismo, 
la paz, el desarrollo y la protec-
ción medioambiental son in-
terdependientes” y la “protec-
ción medioambiental debería 
constituir una parte integral 
de proceso de desarrollo turís-
tico”, “con la participación de 
los ciudadanos involucrados, y 
las decisiones de planificación 
tomadas a nivel local”. 

Los buenos propósitos
Aquello es así porque el 

“desarrollo turístico debería re-
conocer y apoyar la identidad, 
la cultura y los intereses de 

las poblaciones locales”, ade-
más de “crear empleo para las 
mujeres y pobladores locales”. 
Aparte, el “sector de los viajes 
y el turismo debería respetar 
la legislación internacional re-
lativa a la protección del medio 
ambiente”, y las “naciones de-
berían advertirse mutuamente 
en caso de catástrofe natural 
susceptible de afectar a turis-
tas o regiones turísticas”. 

Bueno, todo este cúmu-
lo de buenos propósitos, que 
constituyen para la ONU la 
médula del turismo sostenible, 
quedaba recogido en 2003 en 
el ‘Manual del Turismo Sos-
tenible’, publicado en 2003, 
aunque de hecho redactado 
en 1996 y complementado en 
1999, por parte de la OMT, con 
un ‘Código Ético Mundial para 
el Turismo’. Incluso la ONU de-
signó un Año Internacional del 
Ecoturismo, el 2002, pistoleta-
zo de salida de muchos proyec-
tos actuales.

Una ciudad pionera
Ahora bien, ¿cuál es la situa-

ción por estos pagos? En una 
Comunitat Valenciana cuyo PIB 
(Producto Interior Bruto) turísti-
co de 2023 se situó en torno al 
dieciséis por cien, según datos 
del Instituto Valenciano de Tec-
nologías Turísticas (Invat·tur), 
y con una buena parte de sus 
municipios adscritos a la ‘Carta 
de Aalborg’, cabe inferir que po-
demos encontrarnos con abun-
dancia de ejemplos. Más cuan-
do muchas voces le adjudican 
a Benidorm (Marina Baixa) una 
pincelada pionera al respecto.

Así, el proyecto de Pedro 
Zaragoza (1922-2008), alcal-
de benidormense desde 1950 
a 1966, de construir rascacie-
los para dejar más o menos 
intactos los derredores, tam-
bién visitables pero con otros 
intereses, lo señalaban como 
avanzado del turismo sosteni-
ble. Bien es verdad que el pro-
pio Zaragoza denunciaba que 

la ciudad se había “vendido al 
becerro de oro”. ¿Pero se cum-
plen hoy los planes?

Ejemplos 
institucionales

Al abrir el portal digital de 
Turisme de la Generalitat Va-
lenciana y buscar la palabra 
‘sostenible’, nos aparecían 
cuatro entradas: ‘Enoturismo 
Sostenible’ (se trata de jor-
nadas de catas en Viver, Alto 
Palancia) y ‘La Comunitat Va-
lenciana se erige como desti-
no turístico sostenible’ (Valèn-
cia fue “la primera ciudad del 
mundo en calcular la huella 
hídrica del turismo” y “ha sido 
designada oficialmente como 
Capital Verde Europea 2024”; 
aparte, Benidorm es un tem-
prano ejemplo de aprovecha-
miento hídrico).

También: ‘La Comunitat Va-
lenciana trabaja en la implemen-
tación de prácticas turísticas 
responsables’ y ‘Benidorm, tu-
rismo sostenible en una ciudad 
vibrante’. Prácticamente, no hay 
web municipal que no incluya tal 
concepto. No obstante, la masi-
ficación turística plantea retos 
al menos desde dos frentes: di-
ficultar la sostenibilidad pero, al 
tiempo, si se desmasifica, dejar-
nos sin nada que ‘turistear’. Los 
mismos de Ngorongoro.

Una organización 
sembrada en Madrid 
en 1975 imaginaba el 
concepto

Debería ayudar a 
conseguir una vida 
sana y armoniosa 
con la naturaleza

Benidorm es un 
temprano ejemplo 
de aprovechamiento 
hídrico
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Fernando Torrecilla

El centro de producción de À 
Punt, la Radiotelevisión Valencia-
na (RTVV), no es un edificio cual-
quiera, no lo fue desde el primer 
momento, cuando comenzó a 
construirse en 1986. Hoy en día, 
de hecho, es un emblema de la 
Comunitat Valenciana, además 
de ser una referencia arquitectó-
nica del siglo XX. 

Además, como indican sus 
arquitectos, “ha envejecido 
bien”. Levantado en la llanura 
de Burjassot, próximo al recinto 
ferial de València y del campus 
universitario, ocupa 15.000 me-
tros cuadrados, incluyendo las 
oficinas de dirección y adminis-
tración, los estudios de graba-
ción y una torre de transmisión. 

Estéticamente, sin embargo, 
sorprende por la coherencia de 
su figura, que se debe -en gran 
medida-, a la solidez de su sim-
plicidad geométrica: un triángulo 
para la planta y una curva para 
el colosal arco, contrapesado 
por el cilíndrico de cristal de la 
torre. 

Su esquema 
Según vamos acercándonos 

a él por la carretera o autopista, 
los volúmenes del edificio apa-
recen a lo lejos, brindando las 
claves a un esquema bien con-
formado. Seguidamente, tras 
entrar, los diferentes elemen-
tos se reúnen para formar una 
unidad que confirma la primera 
percepción del volumen geomé-
trico. 

Esta sensación quedará des-
pués subrayada por los detalles 
de la construcción. Su composi-
ción, por tanto, es típicamente 
funcionalista: la organización 
geométrica es sumamente efi-
caz. En este sentido, su estruc-
tura espacial recoge el ejemplo 
del constructivista ruso Ivan 
Leonidov, por la forma en que se 
compenetran los elementos hori-
zontales y verticales. 

Un referente
Tito Llopis (1942), del estu-

dio de arquitectura ‘Vetges tu 
i Mediterrània’, fue uno de los 
autores del edificio de la Radio-

Inaugurada en Burjassot en 1989, la sede de À Punt no es una construcción más, como comprobaremos

La perfección geométrica hecha edificio

Plató de informativos de À Punt.

televisión Valenciana, proyecto 
coordinado principalmente por 
Héctor Fernández Martín, tam-
bién arquitecto. 

En palabras de Llopis, “el 
centro es un referente de la ar-
quitectura europea construida 
y proyectada desde los años 
sesenta hasta los noventa”. Re-
cuerda, del mismo modo, que su 
finalización fue en 1989, poco 
antes de la primera emisión de 
Canal 9. 

Las personas que estaban 
presentes en la operación tenían 
claro que iba a ser mucho más 
que un edificio que resolviera los 
problemas funcionales, prosi-
gue. “Iba a ser un símbolo de la 
Comunitat Valenciana, realizado 
en un sitio donde no había abso-
lutamente nada”.

Características del 
edificio

Se trabajó inmediatamente 
con la topografía del terreno, así 
como con la mencionada geo-
metría, triangular, parecida a la 
forma que tenía la parcela. “Fui-
mos colocando piezas igualmen-
te geométricas, a lo largo de una 
directriz que atraviesa todo el 
triángulo, que es precisamente 
el que ordena toda la secuencia 

de espacios interiores”, apunta 
Llopis.

La idea era utilizar geome-
trías absolutamente puras y que 
se leyeran como tales. Asimis-
mo, “había una pieza ligeramen-
te curva, que es la que une esos 
elementos geométricos: la torre, 
el cilindro”.

También se quiso erigir una 
construcción que dignificara 
el entorno, “algo que se consi-
guió”: han pasado muchos años, 
pero “el edificio sigue teniendo 
la presencia e importancia ar-
quitectónica que tenía en ese 
primer momento”.

Destaca sobre los 
demás

“Es un edificio que destaca 
sobre los demás”, dice con con-

tundencia el arquitecto, antes de 
confesar que después de varios 
años regresó al mismo, en la feria 
Open House, “haciendo un poco 
de guía”. Se quedó gratamente 
sorprendido, pues “todos nos 
hemos hecho mayores, también 
la televisión, pero ha resistido a 
nivel constructivo y de imagen”. 

Por supuesto que ha habido 
cambios, pequeños, llevados a 
cabo con sutileza, “también por 
el tiempo que estuvo parado”, 
desde el cierre de Canal 9 (a fi-
nales de 2013) a la apertura de 
À Punt (a principios de 2018). Se 
incorporó, por ejemplo, la radio, 
se cambiaron “todo lo relacio-
nado con los informativos” y el 
interior actual poco se parece al 
original. 

Estudio Uno
De su interior una mención 

especial merece el Estudio Uno, 
principal plató de los estudios de 
grabación. “Presenta numerosas 
posibilidades y es donde se emi-
ten los grandes programas de la 
televisión pública valenciana”, 
expresa el ingeniero de teleco-
municaciones Higinio Añó Sanz. 

Posee unas gradas que se 
abren para dar cabida a más 
público, además de una pisci-

na. “Es enorme, unos 800 me-
tros cuadrados, siendo en su 
momento de los mejores platós 
de televisión en España”, argu-
menta, añadiendo que desde 
su construcción tiene las más 
modernas posibilidades para 
cualquier producción, como en-
trenamiento, talk-show o ficción.

El Estudio Uno opera remota-
mente: la iluminación baja todos 
los focos al nivel del suelo, lo que 
permite que su cambio y adapta-
ción de un programa a otro sea 
bastante rápido. “Todo se con-
trola desde realización”, aclara 
Añó. Su único inconveniente es 
que todavía no se ha adaptado a 
la alta definición, como sí tienen 
el resto de platós de la cadena.

Sorprende sobre 
todo por la 
coherencia de su 
figura, evidente 
en la solidez de 
su simplicidad 
geométrica

Tras más de tres 
décadas, sigue 
teniendo la presencia 
y relevancia 
arquitectónica que 
poseía el primer día

Su Estudio Uno, 
de 800 metros 
cuadrados, 
alberga todo tipo 
de programas: 
concursos, ‘talk-
show’, ficción…
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«En este sector he 
hecho de todo, pero 
en mis inicios me 
sentía especialmente 
cómodo    
en animación»

«’L’Hora Fosca’ en 
principio iba a ser 
una temporada, 
pero gustó tanto que 
¡vamos por    
la cuarta!»

«Ahora grabo los 
programas desde 
Barcelona, sin 
imágenes, algo que 
lo hace mucho  
más complejo»
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Fernando Torrecilla

Uno de los grandes atracti-
vos de ‘L’Hora Fosca’, entre los 
programas más vistos de À Punt, 
es la voz que narra pausada-
mente los diferentes crímenes 
acontecidos en la Comunitat Va-
lenciana. Es la de José García, 
a quien vamos a conocer en las 
siguientes líneas. 

Sin embargo, el camino has-
ta el reconocimiento no ha sido 
fácil, realizando un sinfín de la-
bores (anuncios, radio…). Tuvo 
incluso que emigrar a Barcelona, 
una vez producido el cierre de 
Canal 9, y tras una breve vuelta 
a València, trabaja desde 2022 
nuevamente en Cataluña, “casi 
siempre en castellano”. 

La cuarta temporada de 
‘L’Hora Fosca’ la he tenido que 
grabar “desde un estudio de la 
Ciudad Condal”, apunta, pero 
las sorpresas no se quedan aquí, 
“porque los últimos programas 
los locuté ¡a ciegas, sin imáge-
nes!”

Grandes maestros
Básicos en su aprendizaje 

han sido muchos compañeros 
actores de doblaje valencianos, 
compartiendo muchas horas 
como oyente y después en el 
atril. A nivel nacional, “un maes-
tro ha sido Camilo García, voz 
entre otros de Anthony Hopkins 
o Harrison Ford”.

“En la actualidad tengo va-
rios actores asignados, como 
Jason Momoa (‘Aquaman’) y Tom 
Hardy (‘Venom’)”. También ha 
puesto voz al rey Viserys en ‘La 
Casa del Dragón’ y, más recien-
temente, al actor Bill Skarsgard 
en ‘Nosferatu’.

¿Tu sueño era el de ser locutor?
¡En absoluto! Estudié FP 

(Administrativo) y me introduje 
como actor de doblaje casi de 
casualidad, cuando la directora 
de teatro amateur en el que es-
taba me dijo en un ensayo “¡tú 
tendrías buena voz para el do-
blaje!”.

El valenciano José García pone la inquietante voz en off de ‘L’Hora Fosca’, programa puntero de À Punt

ENTREVISTA> José García  / Locutor y actor de doblaje (Manises, 2-septiembre-1974)

«Importante en el doblaje es ser humilde»

Esa frase despertó mi curiosi-
dad por este mundillo. Era media-
dos de los 90 y me apunté, junto 
a una compañera, a un curso que 
organizaba un argentino que aca-
bó siendo una estafa. Seguida-
mente me facilitaron una lista de 
estudios de doblaje en València y 

envié unas muestras totalmente 
caseras en las que doblaba una 
escena de ‘La Doctora Quinn’.

¿Te contestaron?
Dos, uno en Gandía, para de-

cirme que no había trabajo, pero 
me tendrían en cuenta, y otro de 
València ciudad, para que hiciera 

sala, aprendiendo de los profesio-
nales. Me pasaba horas y horas, 
hasta que apareció un curso en 
otro estudio -Abac Estudis- y, des-
de el mismo momento que finali-
cé, empecé a trabajar. 

Determinante en mis inicios 
fue igualmente la actriz Cristina 
Rodríguez, quien se ofreció a pre-
sentarme a numerosos actores y 
estudios. 

¿El sector del doblaje es algo 
sectario?

Siempre lo he escuchado y 
en parte es cierto, pero personal-
mente he tenido mucha suerte, al 
empezar en un momento de mu-
cho trabajo y una gran necesidad 
de oír voces nuevas.

Caí bien, no se me daba mal 
y me llegaron muchas oportu-

nidades en forma de protas, 
para los que sinceramente creía 
no estar preparado todavía. Lo 
tuve fácil, mientras otros lo han 
intentado y les ha costado mu-
chísimo. Debes saber estar, ser 
puntual, profesional y, sobre 
todo, humilde.

¿Por qué marchas a Barcelona?
En 2013, con el cierre de 

Canal 9 las cosas se pusieron 
complicadas: había poco traba-
jo en castellano y a unos precios 
muy alejados respecto a Madrid 
y Barcelona. Por esas fechas, 
recuerdo, conocí a Camilo Gar-
cía en un curso que impartió en 
València y conectamos.

Un año después me separé, 
no estaba a gusto con las con-
diciones laborales y buscaba 
un cambio de aires, y aunque 
me costó por mi timidez, llamé 
a Camilo. Enseguida me animó 
para que fuera a Barcelona, me 
ayudó, presentándome -como 
hizo Cristina- a gente del sector, 
y no tardé en trabajar.

¿Cómo surgió locutar ‘L’Hora 
Fosca’?

Regresé a València a fina-
les de 2018, por varias razo-
nes, como son que acababa 
de nacer mi hija, se reabría la 
televisión pública valenciana y 
la tierra me llamaba. La produc-
tora Voramar contactó conmigo 
para probarme, porque querían 
hacer un programa similar al po-
pular ‘Crims’ de TV3. 

La idea era realizar una tem-
porada, pero gustó mucho y ¡va-
mos por la cuarta! La última la 
he narrado ¡desde Barcelona!

La magia de la tecnología.
Viendo que el tema del do-

blaje volvía a descarrilarse, en 
2022 hicimos las maletas nue-
vamente hacia Barcelona. Para 
grabar ‘L’Hora Fosca’ buscamos 
un estudio, en ‘Voces de Cine’, 
pero lo hago sin imágenes ni 
música, totalmente a ciegas. 

Me llegan cinco o seis folios, 
¡sin nada más!, algo que me 
‘mata’, porque necesito tener al-
guna referencia, aunque sea una 
sintonía de misterio. Afortunada-
mente en la grabación siempre 
está conectado el director del 
programa, guiándome.

¿Eres consciente que tu voz es 
clave para generar tensión?

Tengo compañeros que si-
guen el programa y me lo repi-
ten a diario, tendré que creér-
melo (ríe).



Fernando Torrecilla

EsmorzAvant es una iniciati-
va sin ánimo de lucro que busca 
ayudar a los bares de almuerzos 
reabiertos tras la DANA (Depre-
sión Alta en Niveles Aislados) que 
sufrió la provincia de València a 
finales de octubre. Sin duda, 
¿hay algo más valenciano que 
un buen almuerzo entre compa-
ñeros, amigos o familiares?

Álvaro Martínez, amante de 
compartir almuerzos con ami-
gos, es el gran promotor de un 
mapa que cuenta en la actuali-
dad con unos ciento treinta loca-
les, “aunque sé que hay muchos 
más”, indica, antes de apuntar 
que el ‘boca a boca’ funciona 
muy bien en ese sentido. 

Otros colaboradores le in-
forman, y seguidamente los 
chequea en Google Maps “para 
confirmar que han reabierto e 
incluso les llamo”. El objetivo fi-
nal es tender puentes entre una 
tradición muy valenciana -el al-
muerzo- y el deseo de apoyar a 
los bares afectados. 

El origen de la iniciativa 
Martínez confiesa que todo 

comenzó un poco por casuali-
dad. “Una amiga que estuvo con-
migo en labores de voluntariado 
me comentó que se iba con su 
pareja a un bar que había rea-
bierto en Paiporta”, recuerda. 

Se preguntó entonces si exis-
tía algún directorio en el que en-
contrar todos los bares dañados 
el 29-O. “¡Estaría bien que otros 
muchos pudiéramos hacer lo 
mismo!”, pensó. Sí comprobó 
que había otras iniciativas, más 
encaminadas a abrir, ayudarles 
con el consorcio y los papeleos.

Pero ninguna como Esmor-
zAvant, en la que “enseñamos 
de una forma sencilla, mediante 
una cuenta de Instagram, los ba-
res que fueron seriamente dam-
nificados por el desastre natural 
y ya han podido reabrir”. Así, los 
que quieran almorzar en esos 
establecimientos contribuyen en 
su recuperación. 

Echar una mano
EsmorzAvant anhela echar 

una mano para que se reactive la 
economía, porque estos bares ló-
gicamente han estado unos me-

EsmorzAvant informa respecto a bares afectados por la DANA que ya han podido reabrir

Solidaridad desde la gastronomía

ses cerrados, se han visto obliga-
dos a hacer algún tipo de reforma 
y no han tenido ingresos. 

El objetivo, insiste, es que 
haya la mayor difusión posible y 
se pueda llegar a más gente. En 
la red social se aprecian las ac-
tualizaciones y se puede enlazar 
al mapa de Google Maps: “conta-
mos ahora con unos tres mil se-
guidores, número que está cre-
ciendo gracias a otros creadores 
de contenidos que nos apoyan”, 
matiza Álvaro. 

Él mismo se desplaza una o 
dos veces por semana a los lu-
gares, “para ayudar en primera 
persona”. Hace fotos a los bo-
cadillos y a la oferta culinaria, 
dando mayor visibilidad, que el 
bar lo conozca más gente, que 

vean la afectación que provocó 
la DANA. 

Agradecidos
Algunos usuarios le transmi-

ten que, gracias a la propuesta, 
han ido a conocer a estos bares, 
con más gente, para colaborar. 
“A poco que a alguien le sea útil, 
la iniciativa ha triunfado”, remar-
ca Álvaro, “habrá merecido la 
pena, no es necesario que sea 
un éxito rotundo”. 

Los propios bares están muy 
agradecidos, pues cualquier tipo 
de ayuda les permite recuperar 
mínimamente esa economía an-
terior, cerrar ese agujero finan-
ciero que ahora arrastran. Cuan-
do va les intenta explicar por 
qué está allí, qué está llevando 
a cabo…

“Cada uno tiene una historia 
de ese fatídico día, pero todos 
tienen en común: agradecen 
muchísimo la colaboración”, 
resume. Tienen marcado hasta 
dónde llegó el agua, lo mues-
tran, las pérdidas sentimenta-
les (en forma de fotografías, por 
ejemplo) y enseñan las imáge-
nes que tomaron, imprescindi-
bles para los seguros. 

Un buen almuerzo
Sin ser un gran experto en 

almuerzos, “para nada un gurú”, 
Álvaro sí disfruta yendo con sus 
íntimos a degustar alguna de 
las especialidades del sitio. “Me 
gusta ir allí, ver variedades y es-
coger el bocadillo que me apete-
ce en ese momento”, sostiene. 

También le agrada observar 
las distintas tradiciones, las di-
ferencias que hay, visibles en ‘el 
gasto’, es decir, entrantes, ca-
caos, aceitunas o una pequeña 
ensalada. Como sabemos, un 
almuerzo valenciano comienza 
entre las 9 horas -para los más 
puristas- y las 12 horas, para los 
más rezagados. 

Tender puentes 
solidarios

EsmorzAvant persigue preci-
samente eso, unir algo tan va-
lenciano como es el almuerzo 
con la desgracia padecida, “para 
intentar convertir una actividad 
lúdica en una que sea igualmen-
te solidaria”, aclara. 

El impulsor confiesa que no 
se trataba de crear nada, “sim-
plemente juntar dos puntos, una 
necesidad de ayuda con un hábi-

to valenciano, muy común entre 
todos nosotros y que tiene su 
punto festivo, el juntarte con los 
tuyos”. 

Simplemente había que ten-
der una especie de puente entre 
las dos historias, para que fun-
cionara sola. Fundamental han 
sido las redes sociales, “porque 
ha pasado en un contexto claro, 
que es el siglo XXI, en los años 
2024 y 2025”. 

Instagram y las demás redes 
brindan una forma de comunicar 
esa solidaridad, “hay que usarla, 
para que personas que viven en 
otros lugares se puedan despla-
zar, si quieren, a esos pueblos”.

El objetivo de 
EsmorzAvant es 
echar una mano 
para que se reactive 
la economía

Cerrados unos 
meses, los locales 
han tenido que hacer 
alguna reforma y no 
han tenido ingresos

Los propietarios 
están muy 
agradecidos, pues 
cualquier tipo de 
ayuda permite cerrar 
mínimamente el 
agujero financiero

AQUÍ | Marzo 202526 | solidaridad



«La escalada 
puede parecer una 
actividad peligrosa, 
pero si se hace con 
conocimiento   
lo es menos»

«Disfruto mucho 
conociendo 
diferentes países, 
no turísticos, y abrir 
nuevas rutas o vías 
de escalada»

«Ciertas ascensiones, 
como al Everest, se 
han comercializado 
tanto que han 
dejado de agradar  
a muchos»
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Fernando Torrecilla

La escalada de grandes pa-
redes, la especialidad de Jaume 
Peiró Gramuntell -reconocido por 
la Federación de Montañismo y 
Escalada de la Comunidad Va-
lenciana (FEMECV)-, es un tipo 
de escalada en roca que se sube 
en varios tramos, por lo que el 
ascenso requiere de diversas 
jornadas. 

Pero lejos de amilanarse, 
nuestro protagonista anhela 
encontrar nuevas rutas para se-
ñalizarlas. Ha ascendido compli-
cadas montañas en diferentes 
continentes y para los próximos 
meses ya prepara un nuevo reto: 
su vuelta a África. 

Nos remarcará la importan-
cia de la seguridad, “clave”, y 
el hecho de que estas rutas de 
pared grande requieren de un 
equipo para vivir in situ, a me-
nudo utilizando y transportando 
portaledges. Se suele practicar 
en paredes con más de 450 me-
tros de alto con caras verticales, 
con pocas salientes y pequeñas 
grietas.

¿Cuándo se inicia tu amor por la 
montaña?

Empecé a escalar ¡con cinco 
años!, de la mano de mis padres, 
que siempre han sido grandes 
amantes de la naturaleza y las 
montañas en particular. 

A esa corta edad ya me di 
cuenta que me gustaba, aunque 
no lo practiqué de forma regular 
hasta unos años más tarde, con 
trece-catorce. Con quince me fo-
calicé cien por cien en la esca-
lada para comenzar a competir. 

¿Es un deporte peligroso?
La escalada no es peligrosa 

siempre y cuando se practique 
cumpliendo las medidas de se-
guridad y los conocimientos ade-
cuados. Si alguien lo hace sin 
experiencia sí pasa a ser muy 
arriesgado. 

¿Cómo fueron tus siguientes pa-
sos?

Entré en el equipo de compe-
tición de la Federación Valencia-
na de Montaña, hasta los diecio-
cho años, un punto de inflexión 
en mi vida al decidir dedicarme 
en exclusiva a la escalada de 
aventura, viajes y montaña. 

Enuméranos tus mayores lo-
gros. 

Lo que más disfruto de este 
deporte es la posibilidad de po-
ner viajar, conocer diferentes 
países no comunes, es decir no 

Jaume Peiró fue premiado por sus logros en la modalidad de escalada en pared y alpinismo europeo

ENTREVISTA> Jaume Peiró Gramuntell  / Alpinista (La Pobla de Vallbona, 4-agosto-2000)

«A la montaña hay que cuidarla»

turísticos, y poder llevar a cabo 
ascensiones nuevas de rutas de 
escalada.

Hemos estado en Perú 
abriendo un camino que alcanzó 
los casi 5.000 metros de altitud; 
Kirguizistán escalando una vía 
muy conocida -una fisura impac-
tante de ochocientos metros-, y 
Angola en una expedición el pa-
sado verano. 

¿La inversión que debes hacer 
es alta?

Actualmente es imposible 
dedicarse en exclusiva a ello por-
que no hay marcas ni entidades 
que financien totalmente este 
tipo de proyectos, ¡ni mucho me-
nos tener un sueldo fijo! Por eso 
soy propietario de un rockódro-
mo, en el que también doy clases 
y ejerzo de guía de montaña. 

¿Cuáles son los valores que has 
aprendido en la escalada?

Superación, compañerismo y 
sostenibilidad. A la montaña hay 
que cuidarla, es un entorno natu-
ral y el que persista y se manten-
ga depende básicamente de la 
especie humana. No únicamente 
podemos cuidarla cuando vamos 
a ella.

Como amante de la naturaleza, 
¿qué opinas que el Everest sea 
una atracción turística?

Prefiero desmarcarme de 
este tipo de actividades y as-
censiones. Son propuestas co-
merciales aptas únicamente 
para millonarios, que pagan 
para hacer allí lo que quieran, 
como disponer de un colchón 
viscoelástico en el campo base, 
a 6.000 metros de altura, o un 
chuletón. 

Se ha comercializado tanto 
que deja de llamar la atención 
a los que practican este tipo de 
deporte. 

Lo mejor y lo peor de la escala-
da es…

Al final la escalada es sacri-
ficio y en esos momentos que 
estás a niveles extremos obvia-
mente no es agradable, pero 
luego, cuando llegas a la cumbre 
todo lo que has sufrido se con-
vierte en un enorme placer. No 
hay nada malo. 

¿Qué representa este reconoci-
miento de la Federación?

Formar parte del FEMECV, 
en la que estoy desde los quince 
años, insisto, es un acompaña-
miento y una suerte. Se trata de 
una entidad que me ha apoyado 
muchísimo para poder cumplir 
mis sueños y objetivos. 

¿Subvencionan algo?
Dentro del equipo de compe-

tición sí nos abonan competicio-
nes, alojamientos y dietas para 
brindar facilidades al deportista. 
Asimismo, realizan esta convo-
catoria de premios de alpinismo, 
en el que presentas las activida-
des hechas el año anterior. 

El jurado decide cuál es la 
mejor de todas, que está premia-
da con una cuantía económica. 
En mi caso, esa cantidad es la 
que empleo para poder seguir 
viajando. 

¿No te parece injusto ese aspec-
to respecto a otros deportes?

Los esfuerzos y las cuantías 
económicas están muy vincula-
das a lo que se genere y es cier-
to que el fútbol, por ejemplo, al 
ser un deporte de masas, mueve 
mucha más publicidad, gente y 
los sueldos de los jugadores son 
infinitamente mayores. 

Por último, ¿dónde vas a ir este 
verano?

La idea es regresar al con-
tinente africano, de nuevo a 
países como Angola y Namibia. 
Si todo va bien descubriré Sud-
áfrica.

Jaume Peiró escalando en hielo, en los Pirineos. 
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«Aportamos a cada 
especialista, pues hoy 
en día la mayoría 
de los pacientes son 
pluripatológicos»

«Una misma 
patología puede 
mostrarse en 
varias personas 
de un modo  
totalmente diferente»

«La medicina 
está progresando 
muchísimo, con 
nuevos tratamientos, 
medicamentos o 
pruebas diagnósticas»

Fernando Torrecilla

Un médico internista es el 
encargado de atender aquellas 
enfermedades que afectan a di-
ferentes órganos del cuerpo, es 
decir, reúne las funciones de va-
rios especialistas. Por eso están 
tan solicitados y valorados por 
sus compañeros. 

Néstor Carrizo llegó a nues-
tro país tras la fuerte crisis eco-
nómica que asoló Argentina a 
principios de siglo, el llamado 
‘corralito’. “Una vez obtuve los 
papeles solicité una visa de es-
tudios, iniciándome en el hospi-
tal La Fe”, rememora. 

Se incorporó poco después 
al 9 de Octubre, donde ejerce 
desde hace años un sinfín de 
funciones. “Si el cardiólogo o 
neumólogo, por ejemplo, no es-
tán se apoyan en el internista 
hasta que lleguen, haciendo una 
primera valoración y seguimien-
to según se precise”, resume. 

¿Qué es exactamente un médi-
co internista?

Fundamentalmente es aquel 
que tiene los conocimientos de 
cada patología y cuyo ámbito 
de trabajo suele ser un hospital. 
Posee, asimismo, la profundidad 
para poder manejar las enferme-
dades que dirige un cirujano, un 
digestivo, un neurólogo… 

Le aporta a cada especialis-
ta, pues recordemos que en la 
actualidad el mayor volumen de 
los pacientes es pluripatológico. 
Esto conlleva una carga de an-
tecedentes que necesitan de un 
médico (internista) que dé sopor-
te y apoyo. Se puede decir que 
somos como el médico de fami-
lia del hospital. 

¿Por qué optaste por esta espe-
cialidad?

Mi padre ya era médico, un 
cirujano de los de antes, capaz 
de realizar distintas funciones, 
mientras ahora -los doctores 
actuales- estamos mucho más 
especializados. Al tiempo que 
me formaba en mi país veía que 
le llamaban, acudía y cómo ma-

El doctor argentino Néstor Carrizo ocupa plaza en el 9 de Octubre de València desde hace casi veinte años

ENTREVISTA> Néstor Carrizo / Médico internista (Salta, Argentina, 21-junio-1967)

«Con un buen internista, estás salvado»

nejaba una diabetes o un dolor 
torácico. 

Me gustó esa disciplina 
para mí, la de poder ayudar en 
muchos aspectos, como señala 
nuestro código médico. 

¿Eres casi como un comodín?
Algo así, algunos pacientes 

tienen enfermedades muy com-
plejas que requieren la atención 
de varios especialistas. Los inter-
nistas interpretamos lo que cada 
uno de ellos solicita y lo auna-
mos en una misma indicación, 
intentando coordinar todas las 
especialidades.

¿Estarás entonces mucho más 
valorado y demandado?

Se dice muchas veces que, 
si tienes un buen internista, es-
tás salvado. La medicina interna 
es como multi especialista, por 
lo que somos bastante idóneos 

para atender cualquier tipo o cla-
se de paciente.

¿Cómo es tu día a día?
Formo parte de un equipo de 

siete profesionales. Suelo llegar 
a las siete de la mañana, reviso 
los pacientes asignados al servi-
cio de Medicina Interna, derivo 
los que deben estar a cargo de 
otros especialistas y gestiono las 

consultas que se han solicitado. 
Reparto entonces los pacientes 
que cada uno atenderá ese día, 
y comienzo la jornada asistencial 
alrededor de las ocho de la ma-
ñana.

Recientemente se ha incorpo-
rado un nuevo director médico, 
que ha implantado reuniones 
diarias, a primera hora, para co-
mentar los últimos ingresos y ur-
gencias, dando un conocimiento 
global de la situación general.

¿Seguidamente qué hacéis?
Se revisan los resultados de 

las pruebas solicitadas el día an-
terior y se toman las decisiones, 
los cambios de tratamiento y las 
nuevas indicaciones. Se visitan a 
continuación a los pacientes con 
el alta hospitalaria, para explicar-
les personalmente el tratamien-
to a seguir y despejar cualquier 

duda. Finalmente proseguimos 
con el seguimiento de los pacien-
tes que continúan ingresados. 

¿Cuáles son las situaciones habi-
tuales que debes afrontar?

Aquello que le pueda ocurrir a 
un paciente ingresado, desde las 
complicaciones propias de su en-
fermedad, que puedan surgir en 
el día a día -sin ser graves- pero 
que empeoran la situación ac-
tual, hasta situaciones de urgen-
cia vital.

Podemos tener pacientes 
complejos a los que es difícil 
llegar a un diagnóstico, al pade-
cer numerosas patologías. Esto 
nos obliga a comentarlas con el 
compañero especialista y volver 
a revisar toda la información en 
conjunto, para intentar armar el 
puzle del diagnóstico y poder dar 
el tratamiento más acertado.

Los diagnósticos cambian según 
quién te atienda. 

La medicina es así, no es uno 
más uno dos. Una misma patolo-
gía se puede expresar distinto en 
dos personas y, por mucho que la 
tratemos igual, los pacientes no 
responden del mismo modo. 

Hay una serie de factores en 
las personas, los biológicos, que 
uno no puede controlar y muchas 
veces el diagnóstico tampoco es 
claro, se dispone de muy poca 
información o incluso el paciente 
no te ha contado algo que puede 
ser relevante. Además, el tiempo 
en una consulta es muy breve, 
todo influye. 

¿De qué modo sigue evolucio-
nando la medicina?

Permanentemente, por fortu-
na. Hay descubrimientos, se van 
conociendo situaciones nuevas a 
diario, con progresos evidentes, 
tanto en medicamentos como en 
tratamientos y pruebas diagnósti-
cas. No siempre está todo acce-
sible, pero el avance es notable. 

Por último, ¿medicina privada o 
pública?

Privada.
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«Mientras crecía 
el nivel del agua 
me preguntaba 
¿la estructura 
de las viviendas 
aguantará?»

«Un golpe anímico 
fuerte fue cuando 
a las dos semanas 
entré en casa, vacía, 
sucia, inhabitable…»

«No tengo dudas 
de que saldremos 
adelante, también 
porque ahora 
valoramos mucho 
más las cosas»

Fernando Torrecilla

Casi cuatro meses y medio 
después del ya calificado ma-
yor desastre natural de nuestro 
país, seguimos conociendo his-
torias personales, como la de 
Edu Grau, vecino de Alfafar que 
lo perdió prácticamente todo 
ese trágico 29 de octubre. Sin 
embargo, anímicamente recupe-
rado, transmite un mensaje de 
esperanza. 

“Es verdad que ha sido durí-
simo, pero lo más importante, la 
vida, la conservamos”, señala, 
consciente de los que fallecieron 
ese día. Ha tenido que trasladar-
se al domicilio de una abuela y 
alquilar un coche, imprescindi-
ble para desplazarse a su puesto 
de trabajo. 

Se queda, como muchos 
otros, con la solidaridad mostra-
da por todos los vecinos y volun-
tarios que acudieron a ayudar-
les. “Nos repetían estamos aquí 
para lo que necesitéis, una du-
cha, una comida caliente… ¡ha 
sido muy bonito!”

¿Cómo viviste esa jornada?
Salía de una guardia de vein-

ticuatro horas en el hospital don-
de trabajo, en Quart de Poblet, y, 
como es costumbre, desayuné 
con mis compañeros antes de 
regresar a Alfafar. Descansé un 
poco y ya a las dos de la tarde 
me enviaron alguna foto y vídeos 
de cómo estaba Utiel, sin darle 
importancia respecto a nosotros. 

Hasta que se complicó todo. 
Estaba en el Centro Instructi-

vo Musical de Alfafar (CIMA), en 
una reunión con el presidente, 
Javier Juan, y sobre las seis y 
media de la tarde vimos un vídeo 
del Puente de Picanya, cómo se 
desplomaba en unos segundos, 
y del Barranco de Massanassa, 
totalmente desbordado. 

Alertados, nos fuimos a casa, 
y me puse en contacto con mi 
hermano Jorge, que reside en 
Benetússer, manteniendo la cal-
ma, porque ese mismo barranco 

Edu Grau nos relata cómo lo perdió todo durante la DANA, pese a vivir en la parte alta de Alfafar

ENTREVISTA> Edu Grau  / Coordinador de enfermería  (Alfafar, 25-noviembre-1991)

«Seguimos vivos, ¡es lo que importa!»

ha estado en situaciones pareci-
das muchas otras veces. 

¿Cuándo te alarmas de verdad?
Al poner À Punt fui conscien-

te de lo que realmente estaba 
pasando, pues en las casas de 
Paiporta y Aldaia estaba entran-
do muchísima agua. Era poco 
antes de las ocho de la tarde 
cuando mi hermano me decía 
que el nivel llegaba por la mitad 
de las ruedas, pero en diez minu-
tos se inundó todo. 

Vivo en la parte más alta de 
Alfafar y aquí nunca nos había 
entrado agua. De hecho, estoy 
en una zona declarada no inun-
dable, y jamás pensé que iba a 
suceder algo así. 

¿Qué hiciste seguidamente?
Salí a la calle, me crucé con 

Fran, un vecino, y fuimos juntos 
a por los coches. Pero a apenas 
dos esquinas, el agua ya estaba 
ahí y regresamos, para intentar 
retener la primera ola, la proce-
dente de Paiporta. 

Casi inmediatamente llegó 
la segunda, mucho más intensa, 
la de Massanassa y Catarroja. 
Cerré las ventanas y los plomos 
y me subí al piso superior -con 

todo lo que pude-, lamentando 
que mi casa se inundara por 
completo. 

¿Temiste por tu vida? 
Hubo un momento que algo 

sí, porque el agua no paraba de 
crecer. Lo hizo hasta las doce, 
después se estabilizó unas dos 
horas y comenzó a bajar. Mi pre-
gunta era ¿la estructura de las 
casas aguantará? Muchas, las 
más antiguas, se vinieron abajo. 

¿Cuál fue tu primera imagen al 
bajar al piso inferior?

Un desastre, todo perdido. 
Abrí las puertas para que saliera 
el agua y esa misma noche em-
pezamos a trabajar, con todo el 
cansancio, tensión y nervios. Se 
oían gritos, lloros, mucha deses-
peración. 

Mi mayor anhelo era poder 
ver a mis padres, fui andando a 
su casa, y saber algo de Jorge, 
porque era imposible acceder a 
Benetússer. A las pocas horas ya 
supe que se hallaba bien. 

¿Cómo viviste los siguientes 
días?

Tuvimos una extraña sensa-
ción, porque a un lado de la ca-
lle veíamos una montaña de co-

ches, unos sobre otros, que nos 
aislaba. Sí faltó al principio algo 
de ayuda e información, apañán-
donos entre los propios vecinos.

¿Anímicamente te has manteni-
do fuerte?

Ha habido días, sinceramen-
te. Un golpe muy fuerte fue a las 
dos semanas, al entrar en mi 
casa -ya vacía-, pero ampliamen-
te sucia y sin saber cuándo vas 
a poder volver a vivir allí. A eso 
le sumabas que habían desapa-
recido los cuatro coches familia-
res, el de mi padre prácticamen-
te nuevo. 

¿Se puede calcular cuánto per-
diste?

Es complicado, entre cua-
renta mil y cincuenta mil euros, 
aunque he recuperado gran par-

te gracias al seguro. Después 
hemos tenido que tirar dos pare-
des, aconsejados por los peritos. 

Desde entonces vivo en el 
piso de mi abuela Isabel, igual-
mente en Alfafar, y es posible 
que regrese a mi casa a finales 
de abril.

¿Eres positivo a día de hoy?
Debemos serlo. No tengo 

dudas de que vamos a salir de 
esto, pese a que muchos siguen 
sin haber cobrado ningún tipo de 
ayuda, básicas para la recupera-
ción. 

¡Pero al menos estamos vi-
vos, que es lo fundamental! La 
vida nos ha cambiado para siem-
pre, valoramos mucho más las 
cosas.

Edu Grau en el frontón del CIMA, ayudando en la recuperación de Alfafar. 



A. BAtAllA 
La DANA arrasó calles, vivien-

das y comercios, dejando a su 
paso un paisaje de desolación. 
Durante semanas, el municipio 
se vio inmerso en un esfuerzo 
titánico por recuperar la normali-
dad. Y aunque las grandes super-
ficies como IKEA o más reciente-
mente Carrefour han vuelto a la 
actividad, fueron los pequeños 
comerciantes quienes libraron la 
batalla más dura.

Su lucha por levantar de 
nuevo sus negocios ha sido un 
ejemplo de esfuerzo y resiliencia, 
mostrando que el comercio de 
proximidad no solo es esencial 
para la economía local, sino tam-
bién para la identidad de Alfafar.

Comenzar de nuevo
Pascual Julián, dueño del es-

tudio ‘Señor Lobo Tattoo Studio’, 
es un claro ejemplo de la difi-
cultad de esta recuperación. Su 
caso es especialmente impactan-
te porque la catástrofe le golpeó 
justo cuando estaba a punto de 
inaugurar su nuevo local. “Lleva-
ba cinco meses con la reforma y 
esa misma semana iba a abrir. 
Estaba todo listo: ordenadores, 
discos duros, camillas, televiso-
res… Y de un día para otro, todo 
desapareció”, explica. 

Su negocio, que ya había pa-
sado por un traslado en Alfafar, 
tuvo que volver a reconstruirse 
desde cero. “Me ha tocado hacer 
dos reformas en menos de un 
año. Ha sido duro, pero aquí es-
tamos. Cada negocio que se abre 
es un respiro para todos. Nos ne-
cesitamos los unos a los otros”.

La solidaridad y el apoyo 
mutuo han sido claves para la 
reconstrucción. Pascual destaca 
cómo la clientela ha respondido 
con entusiasmo: “La gente tiene 
muchas ganas de consumir en 
el pueblo y apoyar al pequeño 
comercio. No es solo un estable-
cimiento lo que reabre, es una se-
ñal de que seguimos adelante”. 
Con su local nuevamente en pie, 
ahora se encuentra organizando 
citas y diseñando nuevos tatua-
jes, con la esperanza de que su 
actividad regrese a la normalidad 
lo antes posible.

Un comercio esencial
Mientras algunos negocios 

tuvieron que retrasar su apertura 
por falta de medios o infraestruc-
tura, otros no podían permitirse 
esperar. Es el caso de la farmacia 
Parque Alcosa, de la que es coti-
tular Laura Gracia Ballester. 

“Reabrimos el 2 de diciem-
bre, pero lo hicimos con muebles 

El comercio local sigue reabriendo sus persianas y fortaleciendo su compromiso firme con Alfafar

Resurgiendo de la proximidad

Enrique Mocholí atendiendo a uno de los clientes de su pescadería.

prestados y la obra aún sin termi-
nar”, cuenta. Para un negocio de 
primera necesidad como el suyo, 
el tiempo de inactividad debía 
reducirse al mínimo. “Era impor-
tante que los vecinos tuvieran 
acceso a sus medicamentos y 
atención lo antes posible”.

A pesar del recibimiento po-
sitivo por parte de la comunidad, 
el proceso no ha sido fácil. “Han 
sido meses agotadores. El día a 
día es duro porque, además de 
nuestra situación, estamos en 
contacto con personas que tam-
bién han sufrido pérdidas. Pero 
ver que cada vez más negocios 
vuelven a abrir nos da esperan-
za. Ahora sí sentimos que Alfafar 
está recuperándose”.

Esfuerzo titánico
Otro comercio que se sobrepu-

so rápidamente a la tragedia fue 
la Pescadería Enrique Mocholí. Su 
dueño, Enrique Mocholí Carras-
cosa, relata cómo su local quedó 

completamente devastado. “Se 
quedó vacío. Hubo coches que 
entraron arrastrados por el agua, 
cinco amontonados a la entrada. 
Pero no había otra opción: tocaba 
volver a empezar”. 

Con décadas de experiencia 
en el negocio, Enrique no dudó 
en ponerse manos a la obra. “Lo 
reconstruí todo yo mismo. En un 
mes ya estábamos abiertos. Ha-
bía que dar servicio al barrio, la 
gente necesitaba un comercio de 
alimentación cerca”.

Su determinación tuvo una 
respuesta inmediata en la clien-
tela. “Llevo treinta o cuarenta 
años en este negocio y la gente 
confía en nosotros. Sabían que 
volveríamos. Nuestro producto es 
básico y económico, y eso da vida 
al barrio”, explica Enrique. 

Además, destaca la ayuda 
recibida por parte del Ayunta-
miento y otros organismos: “Los 
militares, la policía y la adminis-
tración hicieron lo que pudieron. 

También Mercadona y otras gran-
des superficies nos apoyaron, 
pero al final, lo que sostiene de 
verdad el barrio es el comercio de 
proximidad”.

Más que negocios, un 
símbolo de recuperación

A medida que pasan los me-
ses, la reconstrucción de Alfafar 
sigue su curso. Las imágenes de 
calles llenas de barro y locales 
cerrados empiezan a ser reem-
plazadas por una ciudad que re-
cupera su dinamismo. “Es muy 
importante que cuanto antes 
volvamos todos a la normalidad, 
para poder pasar página”, señala 
Laura Gracia.

La DANA dejó heridas profun-
das, pero también fortaleció el 
espíritu de comunidad. En cada 
comercio que reabre hay una his-
toria de sacrificio y perseverancia, 
pero, sobre todo, de compromiso 
con Alfafar. Y es que el pequeño 
comercio no es solo una opción 

de compra, sino un motor de 
vida. Por eso, cada persiana que 
vuelve a levantarse no represen-
ta solo un negocio que renace, 
sino la demostración de que Alfa-
far sigue en pie, con más fuerza 
que nunca.

Una comunidad más 
fuerte

Hoy, Alfafar sigue en plena re-
construcción, pero con la certeza 
de que lo peor ha quedado atrás. 
“Es muy importante que cuanto 
antes volvamos todos a la norma-
lidad, para poder pasar página”, 
señala Laura. La DANA dejó cica-
trices, pero también una comuni-
dad más fuerte y consciente de la 
importancia de su comercio local.

No se trata solo de economía, 
sino de identidad, cercanía y un 
modelo de comercio que, frente a 
la adversidad, ha demostrado ser 
imprescindible. 

«Cada negocio que 
se abre es un respiro 
para todos» P. Julian

En cada comercio 
que reabre hay una 
historia de sacrificio 
y perseverancia

«Había que dar servicio al barrio, la gente 
necesitaba un comercio de alimentación cerca» 
E. Mocholí
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